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O cenário político-eleitoral em Hulha Negra O cenário político-eleitoral em Hulha Negra 
não se modifi cou nas últimas semanas até não se modifi cou nas últimas semanas até 
porque as atenções do RS e até do Brasil porque as atenções do RS e até do Brasil 
estão concentradas na tragédia climática estão concentradas na tragédia climática 
gaúcha. Continuam fi rmes e fortes quatro gaúcha. Continuam fi rmes e fortes quatro 
pré-candidaturas à Prefeitura pela ordem de pré-candidaturas à Prefeitura pela ordem de 
lançamento: Tanira Ramos (PL), Igor Canto lançamento: Tanira Ramos (PL), Igor Canto 
(PDT), Fernando Campani (PT) e Roberto Dalpiva (PDT), Fernando Campani (PT) e Roberto Dalpiva 
(PDT). O(PDT). O TP TP conversou com os pré-candidatos e a  conversou com os pré-candidatos e a 
pré-candidata, perguntando sobre novidades.pré-candidata, perguntando sobre novidades.

CENÁRIO EM HULHACENÁRIO EM HULHA

A vereadora Tanira frisou que o quadro segue A vereadora Tanira frisou que o quadro segue 
inalterado, mas reforçando que está com sua pré-inalterado, mas reforçando que está com sua pré-
-candidatura bem ativa. “Seguimos fortes, o ambiente -candidatura bem ativa. “Seguimos fortes, o ambiente 
é ótimo com o carinho demonstrado pelas pessoas é ótimo com o carinho demonstrado pelas pessoas 
nas ruas. Estou com foco nos trabalhos e mantemos nas ruas. Estou com foco nos trabalhos e mantemos 
nossa decisão”, afi rmou.nossa decisão”, afi rmou.

CENÁRIO EM HULHA 2CENÁRIO EM HULHA 2

O ex-prefeito Fernando Campani (1997-2000) afi rmou que se dedicou nas últimas O ex-prefeito Fernando Campani (1997-2000) afi rmou que se dedicou nas últimas 
semanas, juntamente com barqueiros de Capão da Canoa, ao resgate de pesso-semanas, juntamente com barqueiros de Capão da Canoa, ao resgate de pesso-
as na grande Porto Alegre devido às enchentes. Mas que agora está em Hulha as na grande Porto Alegre devido às enchentes. Mas que agora está em Hulha 
Negra e na região novamente, inclusive trabalhando com sua empresa. Ele disse Negra e na região novamente, inclusive trabalhando com sua empresa. Ele disse 
que em relação à política, neste momento o PT está construindo um lastro e vai que em relação à política, neste momento o PT está construindo um lastro e vai 
começar a realizar em breve seminários de base voltados à militância do partido, começar a realizar em breve seminários de base voltados à militância do partido, 
debatendo questões de saúde, educação, resgatar a história, vendo erros e debatendo questões de saúde, educação, resgatar a história, vendo erros e 
acertos e formatando diretrizes para o desenvolvimento local e regional. “E nosso acertos e formatando diretrizes para o desenvolvimento local e regional. “E nosso 
papel também é de articular com setores governamentais e não governamentais, papel também é de articular com setores governamentais e não governamentais, 
como empresários e investidores. Estou nesse momento dialogando com toda a como empresários e investidores. Estou nesse momento dialogando com toda a 
sociedade expondo minhas razões de ser pré-candidato”, disse.sociedade expondo minhas razões de ser pré-candidato”, disse.

CENÁRIO EM HULHA 4CENÁRIO EM HULHA 4

O nome do vereador mais votado de Pedras O nome do vereador mais votado de Pedras 
Altas nas últimas eleições, Arildo Medeiros Altas nas últimas eleições, Arildo Medeiros 

(Progressistas), é também um dos mais cota-(Progressistas), é também um dos mais cota-
dos para encabeçar uma chapa de oposição dos para encabeçar uma chapa de oposição 

na Cidade do Castelo. Arildo se encaminhava na Cidade do Castelo. Arildo se encaminhava 
para ser o vice do atual prefeito Volnei Oliveira para ser o vice do atual prefeito Volnei Oliveira 

(PT), porém, os partidos se desalinharam e (PT), porém, os partidos se desalinharam e 
estão separados, assim como Volvei e Arildo. Vale estão separados, assim como Volvei e Arildo. Vale 

lembrar, que Volnei era vice de Bebeto Perdomo lembrar, que Volnei era vice de Bebeto Perdomo 
(falecido em 2022), numa aliança Progressistas-PT. A (falecido em 2022), numa aliança Progressistas-PT. A 

oposição ainda conta com PSDB e MDB, que atual-oposição ainda conta com PSDB e MDB, que atual-
mente não possuem representação na Câmara, mas mente não possuem representação na Câmara, mas 

os tucanos já governaram a cidade nos oito primeiros os tucanos já governaram a cidade nos oito primeiros 
anos do município, com Sílvio Marques Dias Neto. anos do município, com Sílvio Marques Dias Neto. 

ARILDO EM PEDRASARILDO EM PEDRAS

EM PAUTAEM PAUTA
* O Instituto Nacional de Colonização e Reforma * O Instituto Nacional de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) está sinalizando com a possibilidade Agrária (Incra) está sinalizando com a possibilidade 
de recursos para a estradas rurais dos municípios de recursos para a estradas rurais dos municípios 
que compõem o Cideja.que compõem o Cideja.

* As perdas do setor primário no Rio Grande do Sul * As perdas do setor primário no Rio Grande do Sul 
são imensas e ainda estão sendo contabilizadas. são imensas e ainda estão sendo contabilizadas. 
Nesta semana, o Ministério de Agricultura e Pecu-Nesta semana, o Ministério de Agricultura e Pecu-
ária (MAPA) anunciou medidas de recuperação do ária (MAPA) anunciou medidas de recuperação do 
setor.setor.

* Vale lembrar que do ano passado para cá, o * Vale lembrar que do ano passado para cá, o 
Estado passou por duas estiagens (uma enorme) e Estado passou por duas estiagens (uma enorme) e 
dois períodos de excesso de chuvas e enchentes de dois períodos de excesso de chuvas e enchentes de 
grande porte.grande porte.

FECHAMENTO DE EDIÇÃOFECHAMENTO DE EDIÇÃO
* Já está tramitando na Câmara de Candiota, um * Já está tramitando na Câmara de Candiota, um 
pedido de abertura de crédito especial no valor de pedido de abertura de crédito especial no valor de 
pouco mais de R$ 2 milhões para a construção de pouco mais de R$ 2 milhões para a construção de 
uma nova Unidade Básica de Saúde (UBS), na sede uma nova Unidade Básica de Saúde (UBS), na sede 
do município. A execução será da Prefeitura e os do município. A execução será da Prefeitura e os 
recursos são do governo federal.recursos são do governo federal.

* O prefeito de Pinheiro Machado, Ronaldo Ma-* O prefeito de Pinheiro Machado, Ronaldo Ma-
druga (Progressistas) enviou esta semana para a druga (Progressistas) enviou esta semana para a 
Azonasul e Famurs, pedido de socorro ao setor Azonasul e Famurs, pedido de socorro ao setor 
primário, especialmente a agricultura familiar. primário, especialmente a agricultura familiar. 
Ronaldo pede que estas entidades intercedam Ronaldo pede que estas entidades intercedam 
junto aos governos estadual e federal.junto aos governos estadual e federal.

* A chuva vai dar uma boa trégua nos próximos dias.* A chuva vai dar uma boa trégua nos próximos dias.

O atual vice-prefeito Igor Canto disse ao O atual vice-prefeito Igor Canto disse ao TPTP que  que 
nesse momento está num trabalho de fortalecimento nesse momento está num trabalho de fortalecimento 
das pré-candidaturas à vereança do PSB. Sobre a das pré-candidaturas à vereança do PSB. Sobre a 
majoritária, Igor assinala que boa parte do partido majoritária, Igor assinala que boa parte do partido 
não consegue enxergar o PSB como não sendo ca-não consegue enxergar o PSB como não sendo ca-
beça de chapa e que até haveria problemas internos beça de chapa e que até haveria problemas internos 
como desistências de candidaturas se o PSB não como desistências de candidaturas se o PSB não 
tiver a frente. Ele assinala que as conversações com tiver a frente. Ele assinala que as conversações com 
o PT, inclusive com lideranças regionais e estaduais o PT, inclusive com lideranças regionais e estaduais 
seguem acontecendo, sendo que em seguida, ele seguem acontecendo, sendo que em seguida, ele 
e Campani deverão se encontrar para aprofundar o e Campani deverão se encontrar para aprofundar o 
diálogo. Igor reforça a sua pré-candidatura dizendo diálogo. Igor reforça a sua pré-candidatura dizendo 
que ela tem ganho apoios importantes de várias que ela tem ganho apoios importantes de várias 
setores da sociedade, como funcionalismo público, setores da sociedade, como funcionalismo público, 
agricultores e de fi liados de partidos, inclusive.agricultores e de fi liados de partidos, inclusive.

CENÁRIO EM HULHA 3CENÁRIO EM HULHA 3

Chegou nesta quarta-feira (29), em Pedras Altas, as Chegou nesta quarta-feira (29), em Pedras Altas, as 
galerias para a ponte São José. Segundo a Prefeitu-galerias para a ponte São José. Segundo a Prefeitu-
ra, assim que as águas baixarem, a instalação será ra, assim que as águas baixarem, a instalação será 

realizada, garantindo segurança e mobilidade no realizada, garantindo segurança e mobilidade no 
local, que na situação atual tem alagado com facili-local, que na situação atual tem alagado com facili-

dade, impedindo o trânsito.dade, impedindo o trânsito.

PONTE EM PEDRASPONTE EM PEDRAS

O pré-candidato pedetis-O pré-candidato pedetis-
ta Roberto Dalpiva não ta Roberto Dalpiva não 
respondeu, até o fecha-respondeu, até o fecha-
mento desta edição, a mento desta edição, a 
mensagem enviada pelo mensagem enviada pelo 
jornal.jornal.

CENÁRIO EM CENÁRIO EM 
HULHA 6HULHA 6

Campani ainda lembrou Campani ainda lembrou 
que não abre mão de que não abre mão de 
debater a coligação com debater a coligação com 
o PSB, dizendo que o PSB, dizendo que 
construiu com Igor uma construiu com Igor uma 
relação de amizade. “E relação de amizade. “E 
não é apenas para ga-não é apenas para ga-
nhar a eleição. Eu e Igor nhar a eleição. Eu e Igor 
fi zemos um pacto de ami-fi zemos um pacto de ami-
zade e companheirismo zade e companheirismo 
e eu vou até última ins-e eu vou até última ins-
tância e grito para tornar tância e grito para tornar 
essa aliança possível”, essa aliança possível”, 
afi rmou, confi rmando que afi rmou, confi rmando que 
em breve se reunirá com em breve se reunirá com 
ele.ele.

CENÁRIO EM CENÁRIO EM 
HULHA 5HULHA 5

O vereador Guilherme Ba-O vereador Guilherme Ba-
rão, que é pré-candidato rão, que é pré-candidato 

a prefeito pelo PDT de a prefeito pelo PDT de 
Candiota reafi rmou sua Candiota reafi rmou sua 

posição durante a sessão posição durante a sessão 
da Câmara esta semana. da Câmara esta semana. 
“O partido saiu da Frente “O partido saiu da Frente 

de Oposição, mas não de Oposição, mas não 
é para o que dizem que é para o que dizem que 

seremos vice do Folador seremos vice do Folador 
(atual prefeito). Negativo! (atual prefeito). Negativo! 

O PDT tem candidatura O PDT tem candidatura 
própria, me escolheu própria, me escolheu 

para ser pré-candidato. para ser pré-candidato. 
Então, para que o eleitor Então, para que o eleitor 

de Candiota saiba, o PDT de Candiota saiba, o PDT 
vai ser a terceira via, vai vai ser a terceira via, vai 

dar a opção para as pes-dar a opção para as pes-
soas que não quiserem soas que não quiserem 
o governo atual nem o o governo atual nem o 

anterior. Agora, que não anterior. Agora, que não 
fi quem usando o PDT fi quem usando o PDT 

como massa de manobra, como massa de manobra, 
jamais. O que faziam no jamais. O que faziam no 
passado acabou. O PDT passado acabou. O PDT 
tem uma postura direta e tem uma postura direta e 

objetiva”, salientou.objetiva”, salientou.

É PRÁ VALER É PRÁ VALER 
EM CANDIOTAEM CANDIOTA

O vereador Gildo Feijó O vereador Gildo Feijó 
(MDB) ‘contestou’ o (MDB) ‘contestou’ o 

publicado aqui na última publicado aqui na última 
edição de que teria uma edição de que teria uma 

disputa entre ele e o disputa entre ele e o 
vereador Fabrício Mo-vereador Fabrício Mo-

raes (MDB), para saber raes (MDB), para saber 
quem fará mais votos quem fará mais votos 

nas eleições de outubro nas eleições de outubro 
próximo para a vereança próximo para a vereança 
em Candiota. “Não existe em Candiota. “Não existe 

essa disputa entre eu e essa disputa entre eu e 
o vereador Fabrício. A o vereador Fabrício. A 

única disputa é comigo única disputa é comigo 
mesmo, para amanhã ser mesmo, para amanhã ser 
melhor do que hoje”, dis-melhor do que hoje”, dis-
se, durante a sessão da se, durante a sessão da 
Câmara desta semana.Câmara desta semana.

COM ELE MESMO COM ELE MESMO 
EM CANDIOTAEM CANDIOTA

O Gabriel Santos Domingues - fi lho da ex-vereadora O Gabriel Santos Domingues - fi lho da ex-vereadora 
de Candiota, Fernanda Santos (foto) -, começou a de Candiota, Fernanda Santos (foto) -, começou a 
trabalhar recentemente na Geap, que é uma funda-trabalhar recentemente na Geap, que é uma funda-
ção que cuida da saúde dos servidores federais há ção que cuida da saúde dos servidores federais há 
quase 80 anos. A entidade tem sede em Brasília. quase 80 anos. A entidade tem sede em Brasília. 
Toda orgulhosa, a mãe, que é assessora da depu-Toda orgulhosa, a mãe, que é assessora da depu-
tada federal Maria do Rosário (PT-RS) e desde o tada federal Maria do Rosário (PT-RS) e desde o 
ano passado reside na capital federal, lembrou que ano passado reside na capital federal, lembrou que 
o fi lhote, que é advogado, completa 26 anos neste o fi lhote, que é advogado, completa 26 anos neste 
dia 2 de junho. Segundo Fernanda, Gabriel, que é dia 2 de junho. Segundo Fernanda, Gabriel, que é 
fi liado ao PT, foi indicado pelo grupo político que ela fi liado ao PT, foi indicado pelo grupo político que ela 
faz parte, o Avante (corrente interna do partido). No faz parte, o Avante (corrente interna do partido). No 
Rio Grande do Sul, o ex-deputado estadual Nelsinho Rio Grande do Sul, o ex-deputado estadual Nelsinho 
Metalúrgico é o superintendente da Geap.Metalúrgico é o superintendente da Geap.

CANDIOTA EM BRASÍLIACANDIOTA EM BRASÍLIA

O primeiro prefeito de Candiota (1993-1996 e 2001-2004), Odilo Dal Molin, 77 O primeiro prefeito de Candiota (1993-1996 e 2001-2004), Odilo Dal Molin, 77 
anos, passou por um procedimento cirúrgico no fi m da última semana - uma an-anos, passou por um procedimento cirúrgico no fi m da última semana - uma an-
gioplastia, para colocação de três stents no coração (as famosas e popularmente gioplastia, para colocação de três stents no coração (as famosas e popularmente 
chamadas de molinhas). Ele já tinha uma. Segundo Odilo, correu tudo tranquilo e chamadas de molinhas). Ele já tinha uma. Segundo Odilo, correu tudo tranquilo e 
agora a recuperação precisa ser feita com muito cuidado e paciência. Perguntado agora a recuperação precisa ser feita com muito cuidado e paciência. Perguntado 
pelo pelo TPTP se seguiria com a coluna aqui no jornal, Odilo respondeu que o médico  se seguiria com a coluna aqui no jornal, Odilo respondeu que o médico 
não lhe proibiu de pensar e expressar. Igualmente indagado se fi liaria em outro não lhe proibiu de pensar e expressar. Igualmente indagado se fi liaria em outro 
partido, após ter saído do MDB, o ex-prefeito brincou que ninguém veio na hora H partido, após ter saído do MDB, o ex-prefeito brincou que ninguém veio na hora H 
para que isso acontecesse. Disse que um dia voltará ao MDB.para que isso acontecesse. Disse que um dia voltará ao MDB.

ODILO DAL MOLINODILO DAL MOLIN

A Câmara de Pinheiro Machado deve votar em A Câmara de Pinheiro Machado deve votar em 
breve a fi xação dos novos subsídios (salários) dos breve a fi xação dos novos subsídios (salários) dos 
agentes políticos - valores que passam a vigorar a agentes políticos - valores que passam a vigorar a 
partir de 2025. A lei determina que no último ano da partir de 2025. A lei determina que no último ano da 
Legislatura sejam fi xados os subdísios para o próxi-Legislatura sejam fi xados os subdísios para o próxi-
mo mandato. Em sendo aprovados, os vereadores mo mandato. Em sendo aprovados, os vereadores 
(as) e secretários (as) municipais vão receber R$ (as) e secretários (as) municipais vão receber R$ 
4.916,95 mensais, o presidente da Câmara 4.916,95 mensais, o presidente da Câmara 
R$ 7.375,42, o vice-prefeito R$ 6.474,32 e o prefeito R$ 7.375,42, o vice-prefeito R$ 6.474,32 e o prefeito 
R$ 12.948,63. Os valores são brutos.R$ 12.948,63. Os valores são brutos.

SUBSÍDIOS DOS AGENTES SUBSÍDIOS DOS AGENTES 
POLÍTICOS EM PINHEIROPOLÍTICOS EM PINHEIRO
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Heber Farias - Tripó - atual presidente do Sindicato Rural 
de Pinheiro Machado ao avaliar o período em que está a 
frente da entidade. Ele deixa o cargo nas próximas semanas.

"Focamos no 
negócio e foram 

quatro Feovelhas 
positivas"

Quando estou es-
crevendo é terça-feira 
de tarde e acabou de 
sair a notícia de que a 
régua usada para marcar 
o tamanho da cheia do 
Guaíba em Porto Alegre 
estava dando informações 
erradas que chegaram a 
60cm de diferença com-
parada com as medições 
conhecidas feitas através 
da régua que foi danifica-
da pela inundação. Isto 
pode não parecer grande 
coisa, mas faz dias que 
as pessoas esperam uma notícia boa e de hora em 
hora o dado oficial apresentava um número que tor-
nava maior uma catástrofe que já foi muito grande, 
com erro ou sem erro na marcação oficial. Eu que 
conheço as fotos da enchente de 1941 comentei 
diversas vezes nos últimos dias que o Guaíba não 
tinha chegado na cota de elevação 5,35m como 
anunciado, mas que havia chegado perto disso. 
Hoje alguns já falam em algo em torno de 5,15m, 
o que é muito comparado com a maior registrada 
anteriormente, 4,76m.

O prefeito de Porto Alegre é ‘a bola” da vez’. 
Eu creio que se uma enchente semelhante tivesse 
acontecido nos últimos 30 anos, independente do 
prefeito, os resultados seriam parecidos. Porém, 
manifesto de ex-prefeitos foi divulgado desancando 
a administração atual. Tudo porque o prefeito Sebas-
tião Melo resolveu repartir com seus antecessores 
a culpa no cartório.  

Melo não vai escapar do julgamento da histó-
ria e este não será gentil com ele. Além de ter feito 
propaganda eleitoral onde afirmava que ‘em cada 
estação de bombeamento deve haver um gerador 
próprio, pois quando chove falta luz a as casas de 
bombas param de funcionar’ e foi exatamente a falta 
de energia nas casas de bombas um dos maiores 
problemas que levou a inundação de Porto Alegre. 
Melo, como seu antecessor, Nelson Marchesan Jú-
nior, pretendiam privatizar o Departamento de Água 
e Esgotos (DMAE), providenciando meios precários 
à administração do órgão. Sucateado, seria vendi-
do barato na privatização. É o que dizem, alguns 
juram que podem confirmar com dados estatísticos. 
Veremos. 

Minha memória recente, que felizmente está 
boa como a memória de coisas antigas, me diz que 
muito falamos que seríamos seres humanos melho-
res depois da Covid. Não creio que tenhamos nos 
tornado melhores e falamos da Covid como algo que 
aconteceu há muito tempo. Não acredito muito que 
em dois ou três meses o que vivemos neste mês de 
maio seja tão relevante assim, exceto para os que 
realmente perderam muito com a tragédia, alguns 
perderam a vida.

Neste mundo de hoje onde as pessoas que-
rem que eu ‘desenvolva logo’ e não enrole quando 
quero analisar um assunto com um mínimo de pro-
fundidade, ninguém vai se alongar muito tempo se 
envolvendo com os problemas dos outros.

Lembro de uma frase que já escrevi algumas 
vezes, ‘a primeira fraude de um político é se dizer 
capaz para ocupar um cargo, não sendo’.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

A bola da vezA bola da vez

R
ob

es
pi

er
re

 G
iu

lia
ni

/E
sp

ec
ia

l T
P

 Ronaldo Madruga diz que pagamento 
se deve ao equilíbrio financeiro do município

Se aprovado, projeto prevê que atividade seja realizada anualmente 
e de preferência na segunda semana do mês de novembro

A Prefeitura de Pi-
nheiro Machado 
foi a primeira a re-

alizar o pagamento de 
metade do 13º salário ao 
funcionalismo público 
entre as cidades que fa-
zem parte da Associação 
dos Municípios da Zona 
Sul (AzonaSul) que in-
clui mais 21 localidades.  
 A in fo rmação 
foi repassada ao TP pelo  
prefeito Ronaldo Madru-
ga, que na oportunidade,  
afirmou que o pagamento 
da primeira parcela foi 
realizado no último dia 
23 de maio, e que isso só 
foi possível devido as eco-
nomias que estão fazendo 
ao longo dos anos. “Este 
pagamento teve motivação 
do pedido que originou-se 
do Sindicato dos Munici-
pários de Pinheiro Macha-
do (SIMPIM), bem como 
justificativa do estado de 
calamidade e emergência 
do Rio Grande do Sul”, 
afirmou, explicando que 

muitos funcionários têm 
famílias nas cidades afe-
tadas pelas chuvas e pre-
cisavam do dinheiro para 
ajudar de alguma forma. 

Segundo ele, foi 
pago R$ 791,1 mil para 
cerca de 490 funcionários 
ativos, e R$ 671,6 mil para 
332 funcionários inativos. 
“Fomos o único município 

Arquivo TP

Segundo prefeito, Pinheiro 
Machado é a primeira cidade 

da Zona Sul a  antecipar 
parcela do 13º salário

FUNCIONALISMO

da AzonaSul a pagar no 
dia 23 de maio. Estamos 
preocupados, não vou ficar 
parado. Algo precisa ser 
feito, e eu farei”, declarou 
o prefeito. 

Além de Pinhei-
ro Machado, os municí-
pios de Amaral Ferrador, 
Arroio do Padre, Arroio 
Grande, Candiota, Can-

guçu, Capão do Leão, 
Cerrito, Chuí, Herval, 
Jaguarão, Morro Redon-
do, Pedras Altas, Pedro 
Osório, Pelotas, Piratini, 
Rio Grande, Santa Vitória 
do Palmar, Santana da Boa 
Vista, São José do Norte, 
São Lourenço do Sul e 
Turuçu também fazem 
parte da AzonaSul. 

Semana do Esporte pode 
integrar calendário oficial 
de eventos em Candiota

PROJETO DE LEI

No último dia 21 de maio, o prefeito de Candio-
ta, Luiz Carlos Folador, encaminhou ao  Legislativo, 
o Projeto de Lei que adiciona a Semana do Esporte ao 
calendário oficial do município. A atividade, segundo 
o projeto, deve acontecer anualmente, e de preferência 
na segunda semana do mês de novembro. 

No documento consta que durante a semana, 
o Poder Público promoverá atividades esportivas de 
caráter recreativo, campanhas educativas, palestras, 
cursos, shows, passeatas, carreatas, ações sociais e 
demais atividades voltadas ao tema, visando à conso-
lidação do esporte como um meio de inclusão social e 
promoção à saúde. Além disso, também fica autorizado 
que o Poder Público em conjunto com o Conselho 
Municipal de Esportes, a promoção, em parceria com 
entidades públicas e privadas, de um amplo trabalho 
educativo relacionado ao tema. 

Como justificativa, foi citado que a prática de 
esportes tem a capacidade de beneficiar as pessoas 
e a sociedade, além de reduzir a probabilidade de 
aparecimento de doenças, contribuir para a formação 
física e psíquica, possibilitando a inclusão social e 
criando hábitos saudáveis para ser ter uma melhor 
qualidade de vida. “O esporte ainda contribui para 
repelir a criminalidade, através de projetos sociais que 
possibilitam a muitos jovens a prática de um esporte. 
O esporte é uma ferramenta importante na formação 
psicossocial do cidadão. De fato, sua prática regular, 
além de proporcionar uma vida mais saudável, é peça 
fundamental ao processo de inclusão social, contri-
buindo, inclusive, para o desenvolvimento moral do 
indivíduo”, assinala o documento, que deverá passar 
pelas comissões e depois se aprovado durante sessão 
pelos vereadores, seguirá para sanção do prefeito.
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

CANTEMOS
Sei, gaúcho, que 

estás triste como eu, que 
choras como eu choro 
ante o furor da natureza 
com nosso Rio Grande. 
Donde surgiu tanta fúria, 
tanta inclemência?

Não bastasse uma 
desgraça, sobreveio outra 
até pior do que a anterior. 
Tanta gente destruída va-
gando com zumbis, já sem 
casa, sem lar.

O demônio sopra nos nossos ouvidos para 
que larguemos de mão, que o melhor é desistir. 
Fugir.

Para onde? Não podemos fugir dos nossos 
sonhos nem das lembranças dos nossos antepas-
sados, da nossa história.

Mesmo chorando vamos cantar com o 
eterno Cenair MAICÁ. Ele, cantador missioneiro, 
amante dos pobres, dos nativos.

CANTO DOS LIVRES

Se meu destino é cantar, eu canto
Meu mundo é mais que chorar, não choro
A vida é mais do que pranto, é um sonho
Com matizes sonoros
Hay os que cantam desditas de amores
Por conveniência agradando os senhores
Mas os que vivem a cantar sem patrão
Tocam nas cordas do seu coração

Quem canta refresca a alma
Cantar adoça o viver
Assim eu vivo cantando
Prá aliviar meu padecer

Quisera um dia cantar com o povo
Um canto simples de amor e verdade
Que não falasse em misérias nem guerras
Nem precisasse clamar liberdade

Quisera ter a alegria dos pássaros
Na sinfonia do alvorecer
De cantar para anunciar quando vem chuva
E avisar que já vai anoitecer
E ao chegar a primavera com as flores
Cantar um hino de paz e beleza
Longe da prisão dos homens e da fome
Prá nunca cantar tristeza

No cantar de quem é livre
Hay melodias de paz
Horizontes de ternura
Nesta poesia de andar

Quem canta refresca a alma
Cantar adoça o viver
Assim eu vivo cantando
Prá aliviar meu padecer

O FUTURO, AQUI, AGORA
Tanto quanto a vida, o amor e a dignidade é 

o amor que temos pela nossa casa, pelo nosso lar. 
Vamos reconstruir tudo novamente e novamente 
e novam... aqui no nosso chão.

Projeto de Lei precisa passar pelas comissões e ser aprovado na Câmara, 
para depois ser sancionado pelo Executivo

 No último dia 21 
de maio, entrou em trami-
tação no Legislativo can-
diotense, a lei da Política 
Municipal de Incentivo a 
Transição Energética Justa 
(PMITEJ), tendo como 
princípios a sustentabilida-
de energética, socioeconô-
mica e ambiental, transpa-
rência e economicidade. 

No documento en-
viado pelo prefeito, Luiz 
Carlos Folador, é mencio-
nado que os objetivos da 
PMITEJ são promover o 
uso eficiente da energia por 
meio do estímulo à inova-
ção tecnológica, implanta-
ção de um polo de inova-
ção energética e ambiental 
do Pampa Gaúcho, reduzir 
os impactos socioeconômi-
cos do aquecimento global, 

Prefeitura de Candiota 
propõe projeto de lei que 

cria a Política de Incentivo a 
Transição Energética Justa

implantar um padrão ener-
gético com baixas emissões 
de carbono, observando 
as condicionantes de de-
senvolvimento ambiental, 
social e governamental, 
entre outros tópicos. 

Como justificativa, 
ficou destacado que é es-
sencial a construção de 
uma cidade com desen-
volvimento econômico 
sustentável, com a adoção 
de medidas que possam 
conciliar o exercício da 
liberdade econômica e do 
direito de propriedade com 
a exploração racional e sus-
tentável dos recursos natu-
rais, na busca da promoção 
de qualidade de vida para 
as gerações futuras. “Em 
Candiota, as atividades 
econômicas vinculadas à 

MEDIDA LEGISLATIVA

geração de energia elétrica 
e à mineração, respondem 
por aproximadamente 1,5 
mil empregos diretos. Há 
ainda empregos indiretos 
de difícil mensuração”. 

Ainda, levando em 
consideração o acordo fir-
mado na Conferência das 
Nações Unidas sobre as 
Mudanças do Clima de 
2021 (COP26), por 197 
nações, incluindo o Brasil, 
que defende a necessidade 
de acelerar a transição ener-
gética para fontes limpas, 
e que Candiota precisa 
pensar em maneiras para 
acompanhar o mundo nas 
mudanças. “O pacto sus-
tenta, ainda, que as nações 
ampliem os esforços para 
diminuir subsídios ao uso 
de combustíveis fósseis e 

reduzam o uso de carvão 
sem a devida compensação 
das emissões”. 

Deste modo, o Pro-
jeto de Lei tem o objetivo 
de acompanhar a transição 
energética justa, que cons-
titui em uma mudança 
estrutural da matriz ener-
gética, com a substituição 
das fontes não renováveis, 
com o exemplo da solar, 
hídrica e eólica. “Porém, 
não se trata apenas de di-
versificação do modelo 
de produção de energia. 
Trata-se também da pro-
dução de eletricidade mais 
descentralizada, com efici-
ência energética e menos 
desperdício, maior segu-
rança no abastecimento e 
implementação de novas 
tecnologias”, conclui. 

O Partido Socialista 
Brasileiro (PSB) 
de Candiota enviou 

um comunicado com ex-
clusividade ao TP, assina-
lando que em reunião re-
cente da direção da sigla, 
foi feita uma mudança no 
nome socialista para com-
por uma possível chapa 
majoritária nas eleições 
deste ano.

Até então, o PSB 
havia bancado o nome do 
ex-vice-prefeito Gil Dei-
son Pereira, contudo, em 
comum acordo com ele, 
está sendo procedida uma 
troca. O nome indicado 
agora é o do sindicalista 
e ex-vereador Darlan Oli-
veira. Também o nome do 
ex-presidente do partido, 

PSB de Candiota 
muda indicação de 

nome para majoritária

ELEIÇÃO 2024

Arquivo TP

Darlan Oliveira é o novo nome indicado 
pelos socialistas candiotenses

Everton Morales foi ven-
tilado, mas de forma con-
sensual prevaleceu o nome 
de Darlan, que passa ser 
pré-candidato pela sigla a 
partir deste momento.

Segundo explicado, 
o nome de Gilson Deison 
ainda poderá compor uma 
chapa para vereança ou 
ajudar na coordenação de 
campanha. O PSB frisa 
que suas conversas se-
guem avançando a bom 
termo com o PT, dentro 
da chamada Frente de 
Oposição, e que muito 
provavelmente os partidos 
chegarão a um entendi-
mento. Vale destacar que 
o pré-candidato do PT é 
o ex-prefeito Adriano dos 
Santos.
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Gislene Farion/Especial TP

Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

O mês de maio vai 
indo embora. Ficam, todavia, 
todos os estragos dele. Maio 
(Maius, em latim) foi nomeado 
pelos romanos em homena-
gem a Deusa grega Maya, 
mãe de Hermes, Bona Dea, 
para os mesmos romanos. 
Trata-se, pois, da Deusa 
das terras e das flores. O 
que vimos, entretanto, foi a 
violência das águas, a força 
destruidora de um dilúvio 
contemporâneo que arrasou 
parte do Estado do RS, tra-
zendo à Província de São 
Pedro um rastro de escombros, cujos prejuízos humanos, 
de infraestrutura e afins ainda sequer puderam ser con-
tabilizados. O padroeiro da nossa terra não nos poupou. 

A verdade é que o Rio Grande do Sul vive hoje a sua 
maior crise, quiçá, desde a Revolução Farroupilha, ainda 
que por razões diversas, bem o sabemos. E falar em algo 
de bom a ser extraído é algo quase que homérico. Mas 
há. E é da solidariedade humana que falo. Concreta e de 
proporções amazônicas. Já o Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE) não poderia ficar alheio a esta cadeia de 
união solidária. E não ficou. 

O IGADE, por intermédio da sua administração, 
lançou uma campanha de arrecadação de recursos cha-
mada “Rifa Solidária”, sendo que haverá o sorteio de uma 
Biblioteca de Direito Eleitoral a quem for premiado no 
sorteio. O sorteio, a seu turno, será realizado no IX Con-
gresso Brasileiro de Direito Eleitoral, evento que ocorrerá 
entre os dias 12 a 15 de junho, em Curitiba. E os valores 
arrecadados serão destinados, ao fim e ao cabo, às vítimas 
das enchentes que assolam o RS. Iniciativa bonita, que tem 
rendido muitos frutos, a partir do engajamento de pessoas 
do Brasil inteiro. Cada número custa R$ 50,00 (cinquenta 
reais), e pode ser adquirido através dos links fornecidos 
pelas páginas do IGADE na rede mundial de computadores. 
Não deixe de participar, assim sendo possível. 

Infelizmente, considerado o espaço que possuímos 
aqui, não será possível citar as obras e os autores con-
juntamente. A lista é longa. Porém, a mesma lista, com os 
títulos das obras e os autores correspondentes, se encontra 
na página do IGADE no Instagram, a quem interessar pos-
sa. São obras, todas, referenciais, com grandes autores 
do ramo. E o vencedor da rifa, não tenho dúvidas, será 
contemplado com uma bela coleção. A todos os autores, e 
creio que fale por todos os membros IGADE, o nosso mais 
profundo agradecimento. Ao IGADE, ademais, parabéns 
pela iniciativa.  

Os autores, em ordem alfabética, cujas obras são 
em autoria e coautoria, ou mediante organização,são os 
seguintes: Adriano Soares da Costa, Álvaro Ricardo de 
Souza Cruz, Amanda Cunha, Ana Claudia Santano, Ana 
Paula Barman, Anna Mendes, Anderson Alarcon, André 
Emílio Pereira Linck, André Xerez, Athos Freitas Fernandes 
de Souza, Bruna Félix Moreira Franco, Bruno Andrade, 
Bruno Oliveira, Caio Lucca Damazio, Célia Regina de 
Lima Pinheiro, Claudia Bressan, Clayton Santos do Couto, 
Clemerson Clève, Daniel Castro Gomes da Silva, Danyelle 
Galvão, Diogo Rais, Edilene Lobo, Edson de Rezende 
Castro, Edvaldo Pereira Sales, Ezikelly Barros, Felipe 
Dalenogare Alves, Fernando de Castro Faria, Fernando 
Neisser, Francisco Dirceu Barros, Francisco de Queiroz 
Cavalcanti, Francieli de Campos, Frederico Alvim, Gabriel 
Júnior Ferreira da Silva, Giulia de Rossi Andrade, Gui-
lherme Barcelos, Gustavo Martinelli, Gustavo Paim, Helio 
Maldonado, Igor Pinheiro, Irene Nohara, Janiere Portela, 
João Maurício Adeodato, João Paulo Oliveira , João Victor 
Longhi, Jorge Miranda, José Adércio Leite Sampaio, José 
Alfredo de Oliveira Baracho Júnior, José Jairo Gomes, 
Juliana Rodrigues Freitas, Juliano Vieira da Costa, Lígia 
Vieira de Sá e Lopes, Lucas Saikali, Luciana Grassano 
Melo, Luciano Reis, Luiza Portella, Luiz Carlos dos San-
tos Gonçalves, Luiz Eduardo Peccinin, Luiz Fernando 
Casagrande Pereira, Luiz Fux, Luiz Gustavo de Andrade, 
Marcelo Ramos Peregrino Ferreira, Margarete Coelho, 
Maria Teresa Casadei, Marilene Carneiro Matos, Mathaus 
Marçal Cardoso, Matheus de Carvalho, Paula Bernardelli, 
Paulo Germano Rocha, Paulo Ricardo da Costa, Pedro 
Henrique Gallotti, Pedro Oliveira, Rafael Amorim, Rafael 
Rubio Nunez, Renato Ribeiro de Almeida, Roberta Batistti, 
Roberto Heicher, Rodrigo Cyrineu, Rodrigo López Zílio, 
Rodrigo Salgado, Rogério Gesta Leal, Rossevelt Arraes, 
Samuel Falavinha, Tarcísio Vieira de Carvalho Neto, Thiago 
Marrara, Thiago Rondon, Thuan Felipe dos Santos, Vânia 
Aieta, Vinicius Diniz Monteiro de Barros, Vitor de Andrade 
Monteiro, Viviane Macedo Garcia, Volgane Carvalho, Wal-
ber de Moura Agra. 

* Guilherme Barcelos

O IGADE na cadeia O IGADE na cadeia 
de união em prol do RSde união em prol do RS

Teatro Municipal 
Ludovico Pórzio fica 
localizado na área 
central da cidade

Prédio do Teatro 
Ludovico Pórzio 

passará por reforma 
em Pinheiro Machado

CULTURA

Deverá começar assim 
que o clima permitir, 
a obra de reforma 

do Teatro Municipal Lu-
dovico Pórzio, um dos 
patrimônios culturais e 
históricos mais significati-
vos da cidade de Pinheiro 
Machado, localizado em 
frente a praça central An-
gelino Goulart. A ordem 
de início das obras já foi 
efetuada pela Prefeitura e 
abrangem diversas áreas 
essenciais do edifício, com 
o objetivo de revitalizar e 
modernizar o espaço para 
uso contínuo em eventos 
culturais e artísticos.

Entre as interven-
ções planejadas estão a 
reforma de um banheiro, a 
pintura de áreas internas e 
externas, a implementação 
de obras de acessibilidade, 
a reforma do piso e do 
forro da área da plateia, a 
substituição da fiação elé-
trica, a reforma da marqui-
se e a execução do Plano 
de Prevenção e Proteção 
Contra Incêndios (PPCI). 
A empresa responsável por 
realizar estas obras será a 
I.A. Gerlach Construções.

O investimento to-
tal para a realização das 
melhorias é de R$ 184,2 
mil, por meio de recursos 
municipais, com o objetivo 
de preservar e valorizar 
o teatro, para que volte 
a servir como um centro 
vital de cultura e arte para 
a comunidade de Pinheiro 
Machado.

Ao Tribuna do 
Pampa, o prefeito da cida-
de, Ronaldo Madruga, dis-
se que o Executivo aguarda 
a empresa iniciar a obra, 
que ainda não ocorreu 
devido ao grande volume 
de chuvas. Questionado 
sobre a importância da 
obra para a cidade, ele 
destaca o espaço como 
maior patrimônio históri-
co do município. “Eu não 
poderia ser irresponsável e 
deixar cair este patrimônio 
de tamanha importância e 
que está fechado há mais 
de 8 anos. Fizemos eco-

nomia para poder investir 
nele, uma reforma singela, 
mas que permita a reaber-

Prefeitura autorizou o início da obra que irá permitir a reabertura do espaço

Projeto prevê 
reparos em diversas 
partes da estrutura

tura das portas para que 
a população de Pinheiro 
Machado volte a utilizar 

o espaço onde acontecia 
grandes formaturas, gran-
des apresentações”.

Divulgação TP
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Clube da Residencial vai ser 
reformado em Candiota

VOLTAR A UTILIZAR
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Assim como a So-
ciedade Recreativa 
Mina de Candiota 

(SRMC) - popular Clube 
de Lassance, o Clube So-
cial e Recreativo Candiota 
(Clube da Residencial), 
foi um lugar de encontros, 
festas e eventos memorá-
veis durante décadas e am-
bos fazem parte da cultura 
e vida social do município, 
bem como era o icônico 
Latão, na Vila Operária. 
 Contudo, nos úl-
timos anos, os clubes so-
ciais perderam espaço e 
protagonismo não só em 
Candiota, mas em todo o 
Brasil. Basta ver a extin-
ção do Recreativo e Co-
mercial, na vizinha Bagé, 
só para ficar nos exemplos 
mais próximos. Na Capital 
Nacional do Carvão, eles 
também praticamente de-
sapareceram.

REFORMA

Numa tentativa de 
ao menos proporcionar 
um espaço social para a 
comunidade da Vila Resi-
dencial, a Prefeitura, por 

iniciativa do vice-prefeito 
Paulinho Brum (PSDB) 
e com a concordância 
do prefeito Luiz Carlos 
Folador (MDB), captou 
R$ 150 mil por meio de 
uma emenda parlamentar 
do deputado federal tuca-
no, Daniel Trzeciak para 
uma reforma do local. 
O prédio, construído no 
início da década de 1970, 
pertencia à antiga CGTEE 
(antes foi da CEEE), foi 
repassado ao patrimônio 
do município há alguns 
anos, porém como não 
houve mais renovação na 
direção da entidade nos 
últimos tempos, ele está 
fechado e obviamente se 
deteriorando.

Já o Clube de Las-
sance, no centro da cidade, 
por sua vez, passa por 
uma reforma no momento. 
Pertencente à Companhia 
Riograndense de Mine-
ração (CRM), o prédio 
foi cedido em comodato 
ao município, e vai abri-
gar em breve o Centro 
de Reabilitação e Apoio 
(CRA). A reforma é feita 
com recursos igualmente 

de emenda parlamentar - 
esta do deputado Afonso 
Hamm (Progressistas).

Conforme Pauli-
nho, após ouvir a comuni-
dade da Residencial e até 
sócios da entidade, é que 
se sentiu a necessidade 
de recolocar o clube em 
condições de operar no-
vamente. “Ter novamente 
um espaço para festas, 
casamentos e confrater-
nizações, esse é o nosso 
desejo”, disse.

O vice-prefeito des-
tacou que a reforma vai 
contemplar especialmente 
a parte do telhado e forro, 
que é a mais comprometi-
da neste momento, além 
de piso, pintura e elétrica, 
o que já colocaria a estru-
tura em funcionamento 
novamente. A parte do bo-
lão e do anexo não seriam 
mexidas nessa primeira 
etapa. “Depois podemos 
correr atrás de outra emen-
da parlamentar para mais 
restaurações”, assinalou.

A obra está prevista 
em três etapas, segundo 
explicou Paulinho. A pri-
meira, que já está aconte-

Prédio pertence a 
Prefeitura e a ideia 
é deixar o lugar em 

condições de uso

Clube foi uma referência social para a comunidade não só 
da Vila Residencial, mas para Candiota como um todo

cendo, que é a retirada do 
forro e fazer a projeção do 
que será necessário. Este 
trabalho é feito por uma 
empresa contratada por 
dispensa de licitação em 
função do valor. “Após 
isso, será realizada uma 
licitação, que acontece já 
neste mês de junho, para 
contratar uma empresa 
que fará a segunda etapa 
da obra, que é a reforma 
do telhado, forro, piso e 

Neste momento o forro está sendo retirado para 
avaliar o comprometimento da estrutura do telhado

elétrica. Para isso temos 
a emenda de R$ 150 mil. 
Uma terceira etapa seria 
para outras revitalizações 
e quando vamos precisar 
ainda buscar novos recur-
sos. Mas reforçando, com 
esta reforma, já se coloca 
o prédio em funcionamen-
to”, explica.

FUNCIONAMENTO

 Em relação ao 

funcionamento após a re-
forma, Paulinho salientou 
que já existe uma ideia de 
que o clube seja retomado 
com a eleição de uma 
nova diretoria, tendo que 
ser estudada uma forma 
jurídica para que haja essa 
administração do local por 
meio da entidade, com 
repasse de subsídios, bem 
como, o município poder 
usar aquela estrutura em 
seus eventos.

Prédio do antigo Clube de Lassance está sendo reformado para abrigar o CRA
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RURAL

O  grande volume de 
chuvas que atingiu 
o Estado nas últimas 

semanas ocasionando a 
maior catástrofe climática 
vivenciada pelo Rio Gran-
de do Sul, resultou em mui-
tas destruições e prejuízos. 
A situação trouxe muitas 
dificuldades também para 
o setor primário, onde pro-
dutores não conseguem 
concluir a colheita, retirar 
o leite, conseguir pastagem 
para o gado e, consequen-
temente, escoar a safra 
em razão da situação das 
estradas rurais.

O problema vivi-
do pelos produtores em 
Candiota foi a pauta prin-
cipal da sessão ordinária 
da última segunda-feira 
(27). Confira os pronun-
ciamentos: 

LUANA VAIS (PT)

A vereadora sugeriu 
repasse de valor por parte 
da Câmara de Vereadores 
e Vereadoras de Candiota 
para auxiliar os produ-
tores com a alimentação 
do gado. “Há 2 anos, por 
meio de uma solicitação 
da Prefeitura, foi repassado 
recurso da Câmara para 
compra de pastagem para o 
gado em razão da estiagem 
no valor de R$ 200 mil. 
Hoje, temos muitos pro-
dutores que perderam suas 
produções, vivenciamos a 
mesma situação. Hoje na 
bacia leiteira, não há pas-
tagem para o gado, quem 
tinha silagem para o verão 
já está utilizando. Temos 
produtores perdendo ani-
mais por causa da fome. 
Quero aqui conclamar para 
nos unirmos e juntos com 
o Executivo, ajudarmos os 
produtores”. 

A vereadora tam-
bém falou na situação das 
estradas rurais, informando 
que o Partido dos Tra-
balhadores tem cobrado 
a falta de investimentos 
do Instituto Nacional de 
Colonização da Reforma 
Agrária (Incra). “O supe-
rintendente do Incra no 
RS, Nelson Grasselli, nos 
informou que está sendo 
feito um levantamento nos 
municípios da Região da 
Campanha para que junto 
com a Casa Civil, viabilize 
recursos para as estradas. 

Prejuízos do setor agropecuário 
com as chuvas viram preocupação 

na Câmara de Candiota
Esperamos que de fato se 
concretize e que os gover-
nos estadual e municipal 
também intensifiquem a 
questão das estradas. Te-
mos muitas crianças que 
não estão indo na escola no 
interior porque o transpor-
te não consegue buscá-las. 
Isso é grave”. 

FABRÍCIO 
MORAES (MDB)

 O vereador falou 
de forma abrangente so-
bre o tema, destacando o 
levantamento feito pela 
Defesa Civil municipal 
para ser enviada aos go-
vernos estadual e federal. 
“O que se foi visto até 
agora foi o presidente da 
República duas vezes no 
Estado, e hoje o vice-pre-
sidente no Estado, mas 
de fato recurso nos cofres 
das prefeituras nada. Falo 
porque participo de grupos 
políticos e tem prefeitos 
que estão cansados de 
mandar informação, fazer 
relatório, e nada ainda foi 
feito. Queremos saber de 
fato quando vai chegar o 
recurso, queremos resul-
tado”, cobrou.

LÉO LOPES (PSDB)

 O próximo verea-
dor a falar foi Léo Lopes, 
lembrando que dia 22 foi 
o dia do produtor rural, 
mas que nada se tinha a 
comemorar. “Temos visto 
o sofrimento em decor-
rência das intempéries do 
tempo, por tudo que as 
chuvas e anteriormente a 
seca têm causado. Aguar-
damos há muito tempo 
algumas definições, o go-
verno do Estado não criou 
nenhuma política pública 
neste sentido, bem como o 
governo federal. Na última 
sexta-feira (24), o governo 
liberou duas portarias que 
trazem um aporte ao pe-
queno produtor, agricultor 
familiar para abatimento 
de dívidas. É ínfimo esse 
auxílio quando as perdas 
são entre 70 e 90%. O que 
não tem R$ 100 mil agora 
pra pagar algum financia-
mento, não vai ter R$ 80 
mil daqui a três meses. É 
preciso um planejamento 
estratégico de todas as 
esferas”. 

Situação 
das estradas 
rurais, mais 

uma vez 
também foi 

debatida junto 
ao tema

GUILHERME 
BARÃO (PDT)

 O vereador ques-
tionou o trabalho do Exe-
cutivo. “A preocupação dos 
vereadores com os peque-
nos produtores também é 
minha, mas vejamos bem, 
todos os segmentos devem 
fazer a sua parte, a União, o 
Estado e o Município. Qual 
é a política que o município 
tem? Me mostrem aqui para 
a agricultura, se não tem 
estrada não tem nada. Os 
valores arrecadados vão 
para as três esferas, então 
cobramos de todos”. 

HULDA ALVES (MDB)

 Como técnica da 
Emater, a vereadora disse 
que as equipes técnicas da 
instituição e do município 
têm se reunido com a De-
fesa Civil e está buscando 
cada vez mais números 
sobre a situação do campo. 
“Já temos alguns encami-
nhamentos, inclusive por 
parte dos governos sim. 
Precisamos de todas as 
informações e forças sin-
dicais, pois as políticas 
públicas não são feitas só 
daquilo que temos vonta-
de, ninguém quer o mal de 
ninguém, todos queremos 
soluções, mas precisamos 
saber que políticas públicas 
são lentas. Em Candiota, 
no início de 2023 tivemos 
estiagem, depois chuva 
em setembro, estiagem no 
início deste ano e agora 
novamente chuva. Ainda 
tem políticas voltadas a 
estiagem que os produtores 
ainda não acessaram. Qual 
mecanismo que temos que 
buscar? Não sei, acelerar a 
chegada da política pública 
na ponta. Somente vir pra 
cá e citar os problemas não 
tem resultado. Informar 
os números de percas, la-
vouras, hectares perdidos 
devem ser feitos aos órgãos 
públicos e isso vai passar 
pela questão das estradas”. 

ATAÍDES DA 
SILVA (MDB)

Na sequência, o ve-
reador falou em união de 
forças. “O Incra vai fazer 
levantamento de todos os 
assentamentos, mas vai de-
morar, temos que nos unir, 

buscar negociar a dívida 
dos produtores, buscar re-
cursos. A produção sai lá da 
lavoura e se o produtor não 
tiver um bom apoio, não vai 
ter comida na cidade. Se ti-
ver que perdoar dívidas pra 
dar força aos produtores, 
fazer, tem muito dinheiro 
nesse Brasil”.

Sobre as estradas, 
Ataídes lembrou ser muita 
chuva e que as estradas 
não aguentam. “Há poucos 
dias foi dada uma tapeada 
boa nas estradas. Hoje, em 
vários trechos, os veículos 
precisam ser puxados. Mas 
imaginem, carreta com mil 
sacos de soja, mais o peso 
da carreta, nem o asfalto 
aguenta. Não estou aqui pra 
defender prefeito, defender 
ninguém, estou para falar 
a verdade. O pessoal pre-
cisa tirar a produção, mas 
se proibir carreta grande, 
também vai reclamar. Se 
estragar a estrada tem que 
arrumar de novo. Tem tre-
chos recebendo pedras e 
mesmo assim as pessoas 
criticam. Temos que cobrar 
dos órgãos competentes, 
claro iniciar pela Prefeitu-
ra, mas também governo 
estadual e federal”. 

DANILO 
GONÇALVES (PT)

 Em continuidade, 
o vereador citou conquistas 
após visitas de ministros 
na região e Estado, que 
embora não seja o total 
necessário, acaba auxilian-
do. Ele ainda afirmou que 
relatórios devem sim ser 
feitos em busca de auxílio 
federal e concordou que a 

Vereadores e vereadoras mostraram preocupação com o momento vivenciado

Câmara deve ajudar os pro-
dutores. “Que bom que há 
dois anos a Câmara ajudou 
os produtores e que agora 
acontecesse a mesma coisa. 
É inadmissível que a sobra 
do dinheiro que vem pra 
cá, que é a Casa do Povo, 
seja devolvida ao prefei-
to. Porque não investir na 
agricultura, nas pessoas que 
estão sofrendo pela falta de 
comida para os animais. 
Tem todo o problema no 
Estado, mas aqui temos as 
pessoas perdendo produ-
ção. Os encaminhamentos 
devem começar por aqui, 
pelo nosso prefeito e nós 
vereadores temos que estar 
presentes”. 

GILDO FEIJÓ (MDB)

 O vereador disse 
lamentar a situação vivida 
pelos produtores rurais e 
destacou que se hoje com 
o carvão e arrecadação, a 
situação está assim, sem a 
sobrevivência das usinas 
não haveria mais estradas. 
“Está apodrecendo tudo, as 
pessoas não conseguem co-
lher. Já faz anos que enfren-
tam esse problema, é muito 
difícil a vida do produtor. 
Se engana quem pensa que 
vai largar um assentado em 
cima de um lote e ele vai 
sobreviver sem ajuda. Não 
consegue, não tem como, 
não tem mágica. E agora a 
situação das estradas piora 
tudo. O pequeno produtor 
precisa de saúde, educação 
e estrada. Hoje não temos 
estrada, mas não porque o 
Executivo não quer, mesmo 
que tivessem sido feitas no 
verão e afirmamos que tem 

que ser, com as enxurra-
das teriam sido destruídas. 
Lamentamos a situação 
vivida pelas famílias do 
interior. Hoje o prefeito 
Folador me ligou para dizer 
que um documento estava 
sendo enviado ao Incra, 
onde o instituto acena com 
a possibilidade de muni-
cípios do Cideja serem 
contemplados. Mas preci-
samos que seja de fato. É 
responsabilidade do Incra 
sim, do governo do Estado 
e do municipal. Mas não 
tem como comportar 1,5 
mil quilômetros de estradas 
de chão com esse monte de 
chuva. Precisamos do Incra 
e nesse um ano e meio do 
governo Lula não veio nada 
do Incra”.

CLAUDIVAN 
BRUSQUE (PSDB)

O vereador também 
falou na condição de pro-
dutor rural, destacando a 
necessidade de auxílio. 
“Foi feito relatório que co-
meçou anteriormente com 
problema da estiagem. O 
Estado aprovou, mas o 
governo federal não apro-
vou. Também, no Estado, 
onde tu vai é chuva, soja 
apodrecendo, produtor 
perdendo tudo. Se não 
tiver um auxilio não vai 
ter condições. Também 
sou agricultor e estou sen-
tindo na pele. Está difícil. 
O governo federal arre-
cada 100%, repassa para 
o Estado 30%. O RS está 
perdendo tudo, famílias, 
vidas, mas é guerreiro e 
vai lutar. Esperamos que o 
poder público ajude”. 
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No último dia 24 de 
maio, integrantes 
do grupo candio-

tense “Amigos da Saúde” 
enfrentaram a madruga-
da fria e chuvosa para 
cumprir com sua missão 
– levar alimentos, fral-
das, roupas, calçados, 
entre outras coisas, para 
a cidade de Rio Grande, 
que também está sendo 
afetada pelas chuvas no 
Rio Grande do Sul nas 
últimas semanas. 

Com pouco mais 
de R$ 11 mil arrecadados 
em um bingo solidário 
realizado no último dia 
15 de maio, na sede de 
Candiota, o grupo passou 
a semana inteira andando 
pelo comércio local e 
comprando o necessário 
para ajudar o grupo Casa 
Azul Amar, que é respon-
sável por acolher famílias 
atípicas em Rio Grande. 

Segundo uma das 
integrantes do grupo, a 
nutricionista Nicole Mo-
raes, todos fizeram ques-
tão de valorizar do pe-
queno ao grande comér-
cio de Candiota, fazendo 
compras em farmácias, 
supermercados, vendedor 
ambulante, entre outros. 
Nós recebemos a lista do 
pessoal da Amar com as 
coisas que estavam pre-
cisando, sendo peças in-
timas, calçados, cobertas, 
travesseiros, e pelo fato 
de haver crianças com 
seletividade alimentar, 
também compramos al-

gumas coisas específicas, 
como miojo e bolacha 
Maria, que são coisas que 
muitos deles já tinham o 
hábito de consumir ape-
nas isso”, explicou ela. 

Do dinheiro arre-
cadado, os envolvidos 
também puderam com-
prar fraldas, leite e cerca 
de 800 quilos de alimen-
to não perecível. Além 
disso, Nicole destacou 
a doação de alimentos 
da agricultura familiar 
doados pelo Centro de 
Referência da Assistên-
cia Social (Cras), como 
laranja, mandioca e abó-
boras. “O nosso grupo re-
tornou com o sentimento 
de gratidão. Gratidão em 
conseguirmos ir até lá e 
ver a realidade de cada 
pessoa e saber que valeu 
a pena, pois ver aquelas 
famílias felizes com os 
alimentos e roupas, não 
tem preço”, mencionou 
ela, dizendo que retor-
naram com o coração 
aliviado e feliz por ajudar 
algumas famílias. 

Entre os itens, o 
que também chamou a 
atenção foi a quantidade 
de calçados novos que fo-
ram levados para a Casa 
Amar. A doação de cerca 
de 150 pares entre adulto 
e infantil, ficou a cargo da 
loja candiotense Claucos 
Calçados. O proprietá-
rio, Claudiomar Raupp 
Duarte, disse que assim 
que foi procurado e ficou 
sabendo da situação, se 

Cerca de 800 quilos de alimento 
foram levados para Rio Grande 
por grupo solidário candiotense

solidarizou e a equipe se 
comprometeu com alguns 
pares. “Nossa empresa 
sempre procura ajudar da 
melhor forma, e a nossa 
equipe de colaboradores 
de pronto se empenharam 
ao máximo para sepa-
rar e montar da melhor 
forma possível para ser 
carregado ao destino”, 
destacou, afirmando que 
todos estão muito feli-
zes em participar deste 
momento. “Se cada um 
ajudar um pouco, com 
certeza o povo gaúcho 
sairá desta mais forte”, 
concluiu. 

ATENDIMENTO 
MÉDICO

Outro ponto que 
também foi solicitado 
pela Amar, foi a questão 
do atendimento médico. 
Segundo informações, 
muitos pais não esta-
vam conseguindo acesso 
em Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) e muitas 
crianças utilizam medica-
mentos diariamente. 

Sabendo da neces-
sidade, a secretária de 
Saúde de Candiota, Alice 
Bitencourt disse que em 
razão da situação em que 
o Estado se encontra, 
é necessário se colocar 
na posição do próximo, 
e por isto não hesitou 
em liberar os médicos 
Lidiane Klauck e Diego 
Pinto, para realizarem 
atendimento voluntário. 

O “Amigos da Saúde” comprou diversos materiais com o dinheiro arrecadado no bingo beneficente do último dia 15 de maio

Sobre a experiên-
cia, Diego que é natural 
de Rio Grande e tem sua 
família na cidade, disse 
que foi um prazer retor-
nar como médico e con-
tribuir de alguma manei-
ra com os rio-grandinos. 
“Lindo que o projeto nem 
surgiu de mim, foi uma 
casualidade do destino. 
Feliz de ajudar, feliz de 
contribuir para a minha 
cidade que está necessi-
tando nesse momento”, 

relatou. 
Já Lidiane disse 

que além de atendimento 
médico, eles puderam 
acolher de alguma forma 
as famílias que estão pas-
sando por um momento 
triste e que requer muita 
força. “O nosso papel se 
fez mais importante do 
que nunca, pois sabemos 
como as famílias espe-
ciais precisam de apoio e 
atenção redobrados, ain-
da mais em um momento 

como este”, expressou. 

CIDADE 

Na manhã da quarta-feira 
(29), a Prefeitura de Rio 
Grande divulgou em suas 
redes sociais a atual situ-
ação do município. Havia 
540 pessoas em abrigos, e 
989 animais resgatados. O 
nível da Laguna dos Patos 
estava marcando 2,24 me-
tros, sendo 34 centímetros 
acima do nível do Cais. 

Alimentos da agricultura familiar foram doados pelo CRAS de Candiota

Grupo juntamente com representantes da Casa Azul Amar
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Um ambiente foi criado no abrigo para as atividades

ESPECIAL
CHUVAS RS

Frio, chuva e a esperança 
de dias melhores, essa 
está sendo a realidade 

de muitos rio-grandinos que 
perderam tudo,  após a água 
avançar em alguns bairros 
de Rio Grande.

No último dia 24, a 
reportagem do jornal esteve 
na cidade acompanhando 
a entrega de mantimentos, 
itens de higiene, cobertas, 
entre outros materiais, reali-
zada pelo grupo candioten-
se “Amigos da Saúde”. É 
muito triste visualizar parte 
do cenário que é transmito 
em telejornais ou até mes-
mo nas redes sociais, mas 
é ainda pior enxergar com 
os próprios olhos a água 
tomando conta das ruas, ver 
casas cobertas  e animais 
tentando sobreviver no lu-
gar que até poucos dias era 
campo. 

Durante o caminho 
de Candiota até a cidade, 
a chuva não deu trégua, e 
assim permaneceu duran-
te aquele dia inteiro.  No 
espaço que orienta e dá 
suporte a famílias especiais, 
muitas pessoas começaram 
a chegar na esperança de 
encontrar uma roupa que 
fi caria boa nos fi lhos, nos 
pais ou no companheiro 

que fi cou em casa tentando 
salvar o lar construído para 
uma vida toda. Durante o 
dia, muitos reencontros fo-
ram presenciados, e a frase 
que mais se ouvia era “eu 
perdi tudo, esperei a água 
baixar para poder vir aqui 
pegar alguma coisa.”

RELATOS

Entre os relatos, a 
história da mãe de seis 
fi lhos, sendo um deles espe-
cial, Indaya Santos, chamou 
a atenção.  

Moradora do bairro 
Navegantes, que fi ca muito 
próximo da água, ela disse 
que a região foi uma das 
mais afetadas. “Eu perdi 
tudo, estou com o meu 
emocional muito abalado, 
e muitas vezes as pessoas 
não acreditam que estamos 
nesta situação. Eu moro na 
beira da praia, fazer o que, 
era o lugar que eu tinha pra 
morar. Eu saí de casa com 
meus fi lhos e marido no dia 
9 de maio, e desde então 
estamos morando em uma 
peça que foi emprestada. Eu 
perdi tudo, e estou doente, 
sorte que os médicos me 
atenderam agora aqui. É 
muito complicado, o meu 

Famílias atípicas de Rio Grande relatam 
como está a situação durante a enchente 

esposo também ajudou o 
pessoal de lá,  e ainda tem 
lugares bem piores, sem 
comparação”, relatou ela, 
que também mencionou 
que está com problema 
para receber, pois o banco 
está fechado e por algumas 
questões ela precisa de aten-
dimento.  

“Eu mostro o aviso 
que colocaram, mas muitas 
pessoas não entendem. A 
gente tem conta para pagar, 
e eu não sei mais o que 
fazer. Claro que eu não 
posso reclamar, porque nós 
estamos com vida, estamos 
todos bem”, disse ela, que 
das suas coisas só conse-
guiu salvar dois colchões,  
algumas mantas e as roupas 
dos fi lhos. “Pra mim eu não 
peguei quase nada, nessas 
horas sempre pensamos 
primeiro nas crianças. O 
que eu peguei está molha-
do, não para de chover e eu 
sou grande, é difícil achar 
roupa”, lamentou. No frio 
que estava fazendo, Indaya 
estava vestindo casaco, 
bermuda e chinelo. 

Já a mãe Márcia Fer-
reira Viana, que estava com 
o fi lho Kaio Matheus Silva, 
5 anos, que também é espe-
cial, contou que no bairro 

Sabrina Monteiro TPSanta Rosa onde residem,  a 
água ainda não havia inva-
dido as casas,  mas as ruas 
já estavam alagadas. “A si-
tuação da nossa região está 
bem precária. Hoje viemos 
renovar as receitas e pegar 
umas doações”, falou.

ABRIGO

Outro local visitado 
pela reportagem do TP, 
foi um abrigo responsável 
por acolher apenas famílias 
especiais. Ele foi ativado 
no começou do mês de 
maio, e fi ca localizado no 
bairro Municipal. Segundo 
a coordenadora municipal 
dos Direitos das Pessoas 
com Deficiência, Cibele 
Rocha, ela e outras pessoas 
responsáveis pelo abrigo 
estão passando 24 horas no 
local, desde a sua abertura. 

Sobre acolher ape-
nas famílias especiais, ela 
disse que esse foi um modo 
que acharam para fazer com 
que as pessoas, especial-
mente autistas, pudessem 
fi car um pouco menos des-
locadas de sua rotina e do 
seu lar. Durante a conversa, 
ela explicou que mesmo 
recebendo um grupo sele-
cionado, eles nunca deixam 

ninguém desabrigado. “Se 
chega uma família que foi 
resgatada pela Defesa Civil, 
principalmente na parte 
da noite, nós acolhemos, 
oferecemos banho, comida 
e uma cama quentinha e 
apenas no dia seguinte que 
entramos em contato com 
outros abrigos para realocá-
-los”, informou. 

Durante a visita, 
um casal de idosos estava 
indo embora do abrigo e 
a emoção tomou conta do 
espaço. “É sempre assim, 
eles não querem ir embora 
e nem nós queremos isso. 
Mas a rotina precisa voltar 
ao normal, muitas vezes a 
casa deles já foi liberada 

ou eles vão fi car com al-
gum familiar. Mas estamos 
convivendo há muitos dias, 
e eles sempre deixam um 
pouquinho deles com a 
gente, se tornam a nossa 
família”, comentou ela, 
muito emocionada. 

No espaço improvi-
sado, também foi criado um 
ambiente para as crianças 
realizarem suas atividades 
durante o dia, desenhar, 
colorir e receber atendi-
mentos. Uma intérprete de 
Libras também fi ca acom-
panhando as pessoas, mas 
no momento só havia uma 
mulher  precisando da ajuda 
para a comunicação com os 
demais. 
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Formar cidadãos de 
bem, trabalhar a ética 
e a responsabilidade 

têm sido os primórdios do 
projeto Pelotão Mirim em 
Pinheiro Machado. Com 
início em 2016 através 
da Brigada Militar, atual-
mente o projeto continua 
na cidade como ação so-
cial da Paróquia Nossa 
Senhora da Luz, tendo a 
frente como coordenador 
o padre Junior.

Totalmente gratuito 
para os alunos, o projeto 
se desenvolve por meio 
do auxilio de profissionais 
voluntários, que doam 
tempo e trabalho para que 
o Pelotão Mirim não seja 
encerrado na cidade. O te-
nente André Madruga, um 
dos idealizadores do pro-
jeto no município, lembra 
que a atividade começou 
a ser pensada para ser im-
plantada na cidade ainda 
em 2015 e que a doação 
profissional da psicóloga 
Manuela Goulart, foi um 
somatório de forças. “Jun-
to com o tenente Prestes e 
o sargento Pedro Brum, 
começamos a pensar o 
projeto planejando, fazen-
do visitas a cidades que 
desenvolviam as ativida-
des e adquirindo material. 
Porém, esbarrávamos no 
problema dos instrutores, 
pois não possuíamos re-
cursos para contratações. 
Foi quando no início de 
2016 a psicóloga Manuela 
Goulart nos procurou para 
fazer um voluntariado 
junto ao Pelotão da Bri-
gada Militar. Essa foi a 
célula inicial, e a partir daí 
foram se somando forças 
de voluntariados. Alguns 
instrutores estão juntos 
conosco desde o inicio 
das atividades”, lembrou 

Pelotão Mirim de Pinheiro Machado: 
a importância do voluntariado

AUXÍLIO À EDUCAÇÃO

o tenente que também atua 
desde então de forma vo-
luntária no projeto, mesmo 
atualmente não pertencen-
do mais a BM. 

Ele lembra, que en-
tre saídas do projeto por 
necessidades e acrésci-
mos, são também instru-
tores atualmente padre 
Junior (coordenador), sar-
gento Pedro Brum, sargen-
to Soares, professora Vera 
Reni, professora Dora Al-
varez, professora Tamires 
Vasconcelos, psicóloga 
Fátima Cunha, nutricionis-
ta Fabiane Mena e técnica 
em Enfermagem Patrícia 
Santiago. Já integraram a 
lista de instrutores a enfer-
meira Melissa Recalde, o 
sargento Luiz Seixas, pro-
fessor Rui, profissionais 
de Educação Física Junior 
da academia Saúde Vital e 
Lucas, professor Rogério 
Moura e a psicóloga Ma-
noela Goulart.

Visando mostrar a 
importância da atuação do 
voluntário em projetos so-
ciais e, atualmente, como 
se tem visto, sendo funda-
mental em situações atípi-
cas como a vivida no Rio 
Grande do Sul em razão 
das enchentes, o Tribuna 
do Pampa conversou com 
alguns profissionais para 
contar suas histórias com 
o Pelotão Mirim. Confira:

MANUELA GOULART

Formada em Psico-
logia pela Universidade 
Regional do Pampa (Ur-
camp) e pós graduada em 
Neuropsicopedagia pela 
Unninter, ela atuou no 
projeto de 2016 a 2022, 
quando precisou se desli-
gar após assumir o cargo 
em um concurso público 

Atuação voluntária tem sido fundamental para a continuidade do projeto

na cidade de Piratini. “Eu 
lembro que em uma das 
primeiras falas que fiz 
sobre o Pelotão Mirim, 
falei que era um projeto 
do qual eu acreditava e 
ainda mantenho a mesma 
opinião. Na ocasião eu 
atuava com uma disciplina 
que nomeamos de psico-
cidadania, trabalhando te-
mas como família, valores 
morais, profissão/carreira, 
relações sociais, ou algum 
outro que se mostrava per-
tinente para a turma. Posso 
dizer com toda segurança 
e certeza que até hoje co-
lho frutos do projeto, que 
além de me ajudar com o 
começo da minha atuação 
profissional, me propor-
cionou conhecer muitas 
famílias e crianças, ter vi-
são da postura militar que 
sempre admirei, civismo 
e história da instituição, 
bem como ter me ajudado 
em um momento muito 
particular do qual vivi. 
O meu sentimento maior 
é o de gratidão por ter 
feito parte dessa história, 
mas também, de carinho 
por todos que se mantém 
atuando e dos que pas-
sam a fazer parte, e assim 
fazem o trabalho seguir. 
Desejo imensamente que 
sempre possa estar fun-
cionando, que cada dia 
que passe mais pessoas 
possam conhecer e seguir 
acreditando que investir 
nas crianças, nos jovens é 
a melhor contribuição pra 
que nossa cidade e socie-
dade tenha indivíduos de 
bem, capazes para a vida 
adulta e seus desafios e, 
não menos importante, 
responsáveis por sua traje-
tória e com o outro”.

PATRÍCIA SANTIAGO

 A técnica de En-
fermagem do Serviço de 
Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu), partici-
pa do projeto há sete anos, 
primeiro como familiar 
de aluno e há três como 
instrutora. “Um dia nos 
convidaram para falar 
sobre primeiros socorros, 
mostrar a ambulância e 
explicar como funcionava 
o Samu 192. E com a saída 
de uma colega, fui convi-
dada a participar do proje-
to que sou muito fã. Minha 
disciplina é Conceito de 
Saúde e Noções de Primei-
ros Socorros, com aulas 
teóricas e práticas. Acho 
muito importante que eles 

tenham noção do que fa-
zer caso algo aconteça e 
saibam o que fazer. Penso 
que se eles souberem 1% 
do que é ensinado já é de 
grande valia”.

FABIANE 
GOULART MENA DIAS

 Nutricionista for-
mada há 20 anos pela 
Unifra, de Santa Maria, 
com especialização em nu-
trição clínica pela Unisc, 
de Santa Cruz do Sul e 
comportamento alimentar 
pelo IPGS, Porto Alegre, 
ela atua há 19 anos como 
responsável técnica pela 
alimentação escolar no 
município de Pinheiro 
Machado e também na 
área clínica há 10 anos, 
tendo em 2024 inaugurado 
consultório próprio. Há 
sete anos integra o projeto 
como voluntária. “Tento 
passar pra eles a impor-
tância de uma alimentação 
saudável e a prevenção de 
doenças para a saúde e 
bem estar, não só agora, 
mas para a vida adulta e 
também de seus familia-
res. Trabalhamos sempre 
em todas as aulas, a dis-
ciplina, a moral e a ética. 
Também o amor e o res-
peito ao próximo, aos fa-
miliares, aos professores. 
Formamos uma grande 
família, a família Pelotão 
Mirim e é muito gratifi-
cante ver a sementinha 
que plantamos dia a dia 
se multiplicar e dar bons 
frutos. Temos alunos que 
hoje já estão no mercado 
de trabalho e é muito bom 
receber um abraço, um oi 
professora. Ser voluntária 
é muito bom, posso dizer 
que aprendo a cada aula 
com eles”.

PEDRO CESAR BRUM 

 O 3° sargento da 
Reserva Remunerada, for-
mado em Administração, 
está desde o início do 

projeto. “Sou responsável 
pela parte administrativa 
e ministro aula de Noções 
de Trânsito para crianças 
e adolescentes referente 
ao comportamento deles 
no deslocamento para a 
escola e nos momentos de 
lazer. Como voluntário, é 
gratificante fazer algo pelo 
futuro dessas crianças que 
frequentam o projeto, em 
saber que podemos fazer a 
diferença na vida deles”.

VERA RENI

 A professora com 
especialização em Leitura 
e produção de textos, e 
para a Educação Profis-
sional e Tecnológica, no 
momento cursa uma Es-
pecialização em Neurop-
sicopedagogia. Faz parte 
do projeto há oito anos, 
o qual considera espeta-
cular. “Quem está de fora 
não tem noção do quanto 
tudo é transformador, pois 
ao longo do tempo per-
cebemos que vivenciar e 
acompanhar cada etapa 
ou passo junto da vida 
de outro ser é algo muito 
diferenciado. Realizamos 
diferentes atividades que 
complementam as esco-
lares, e ao longo de cada 
proposta, cada trabalho e 
seus resultados, cada um 
vai descobrindo o quanto 
precisa ser esforçado e 
responsável com a vida 
pessoal e escolar. Percebo 
que a melhoria interna e 
externa é muito significa-
tiva para muitos em todos 
os sentidos, bem como 
dentre as situações que 
vivenciam, pois na escola 
eles não têm atendimento 
individualizado, a não ser 
que se peça suporte. A fa-
mília também nem sempre 
entende as necessidades 
de cada um, ou tão pouco 
trabalha com limites ao 
longo da criação. Pra mim 
o projeto me inspira, pois 
somente entende o tudo e o 
todo quando se sente com 

o coração. Desenvolver 
trabalhos e lançar desafios 
é algo inexplicável, mui-
tas vezes o olhar da alma 
grita por socorro, e digo 
de modo bem claro e ob-
jetivo que não há dinheiro 
no mundo que pague tudo 
aquilo que fazemos com 
o coração. Amo o que me 
dispus a fazer, abro mão 
de qualquer outro compro-
misso em prol do Pelotão”.

ANTÔNIO 
CARLOS SOARES

 O 2° sargento da 
reserva remunerada da 
Brigada Militar assumiu 
a disciplina de Ordem 
Unida em substituição ao 
sargento Seixas. “Basea-
da nos moldes militar, a 
Ordem Unida tem como 
conceito nossos pilares 
de hierarquia e disciplina. 
Busco mostrar o espírito 
de corpo, camaradagem 
e respeito, para com seus 
pares e superiores. Tra-
balhamos a convivência 
entre os alunos, fazendo 
suas atividades sempre 
em conjunto. É importante 
salientar que não que-
remos formar militares, 
mas sim os preparar para 
o futuro que lhes espera 
fazendo que esses alunos, 
como parte da sociedade, 
aprendam a empatia, o 
respeito e a tolerância. 
Os alunos que por aqui 
passam, já nos primeiros 
meses já apresentam gran-
de resultado, sendo em 
casa, na escola ou na rua, 
isso nos dignifica, como 
instrutores, receber um 
agradecimento por uma 
boa ação ou até mesmo 
sua mudança com seus 
pais, colegas e amigos. 
Espero sim, ajudar por 
muito tempo a transformar 
nossos jovens e pelo me-
nos, quebrar o paradigma 
que não há solução para 
um direcionamento de um 
futuro melhor e eles são o 
futuro. Nisso eu aposto e 
posso lhes ajudar”.Vários profissionais já fizeram e fazem parte da equipe
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Na foto, Álvaro, Akiel e Lucas

Divulgação TP

CULTURA

Nes t a  semana ,  o 
grupo candiotense 
“Poço de Sujeira” 

recebeu a notícia de ter 
sido selecionado em um 
dos editais do programa 
Vem Pro Museu, que en-
volve o Museu da Cultura 
Hip Hop do Rio Grande 
do Sul (RS) e a Petrobras, 
onde foi investido apro-
ximadamente R$ 300 mil. 

Segundo um dos 
integrantes, o compositor 
do grupo, Akiel Costa, 
a inscrição no edital foi 
realizada há cerca de 
um mês e nesta semana 
ficaram sabendo do re-
sultado positivo. “Agora 
estamos aguardando um 
e-mail informando qual 
será o próximo passo do 
projeto, mas sabemos que 
serão cinco coletâneas 
com 10 artistas ou grupos 
em cada uma”, explicou. 

Ainda, Akiel res-
saltou que este é um 
grande passo a ser dado 
pelos artistas, e que todos 
ficaram gratos e surpre-
sos por estarem entre os 

50 melhores projetos no 
Estado. “Sabemos que 
foram centenas de inscri-
ções, e é muita felicidade 
de saber que nosso proje-
to está no caminho cer-
to”, disse. Ele informou 
que para participar, eles 
precisaram enviar um 
beat (batida) junto com 
uma letra, além de traba-
lhos realizados e propósi-
tos do grupo, para que os 
responsáveis pudessem 
selecionar os 50 projetos. 
“Nós ficamos sabendo 
do projeto por meio do 
Instagram do Museu que 
é o maior da América La-
tina, e o nosso produtor 
Lucas Albuquerque, o 
Buck, teve a ideia de nos 
inscrever. Agora estamos 
aguardando o próximo 
passo”, contou, dizendo 
que já estão ansiosos para 
levarem o nome de Can-
diota para outros lugares. 

A letra  enviada 
para o edital fala sobre 
esperança, sobre seguir 
em frente independente 
do que aconteça, e que 

Grupo candiotense “Poço de 
Sujeira” é selecionado em

 edital cultural da Petrobras 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA PARA ELEIÇÃO DA DIRETORIA

Eles estão entre 
os 50 grupos 

escolhidos 
para realizar 
a produção 
e gravação 

musical 

um novo dia sempre virá.
 

HISTÓRIA DO GRUPO

O Poço de Sujeira 
foi criado em 2018, tendo 
como integrantes Akiel 
Costa (compositor), Lu-
cas Albuquerque (produ-
tor e beatmaker), Álvaro 
Junior (shockbeatzz) e 
Rurik Nunes (produtor 
visual). Os artistas já rea-
lizaram apresentações em 
Candiota e toda a região. 
Além disso, eles também 
estão trabalhando em 
projetos que relembram 
o Sofá na Rua. O nome  
do grupo foi pensando 
por Akiel, e segundo ele,  
faz menção ao poço que 
estava sujo e se renovou 
ao receber a arte “assim 
dando a água mais puri-
ficada das nossas vidas. 
Sujeira também é um 
dialeto para o rap de 
mensagem, o boombao 
underground”, mencio-
nou, dizendo que  cada 
pessoa está livre para 
interpretar como qui-

ser, reforçando que nem 
toda  su je i ra  é  ru im. 
 Para o mês de 
julho, ele disse que estão 
trabalhando, de forma 
totalmente independente, 
no primeiro EP deno-
minado como “A volta 
de quem não foi”, com 
quatro musicas autorais. 

“Esse EP foi todo gravado 
em Porto Alegre no estúdio 
do Buck, e os vídeos clipes 
estão sendo trabalhados 
pelo Rurik. Por conta das 
enchentes no nosso Estado, 
adiamos a data, a ideia é 
lançar todo ele em julho”, 
ressaltou, falando que uma 
das músicas é em homena-

gem ao Mirante do Básico, 
novo ponto turístico candio-
tense. 

O projeto está sendo 
criado há cerca de um ano, 
entre escrita, produção e 
lançamento nas redes so-
ciais, além do YouTube e 
Spotify, todos com a iden-
tificação de Poço de Sujeira. 

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

 A  A SOCIEDADE RECREATIVA CULTURAL ESPORTIVA FILHOS DA LUASOCIEDADE RECREATIVA CULTURAL ESPORTIVA FILHOS DA LUA, com sede nesta , com sede nesta 
cidade, na avenida Amintas Luís Dutra  nº 273, bairro centro, através  de sua DIRETORIA  Executiva, cidade, na avenida Amintas Luís Dutra  nº 273, bairro centro, através  de sua DIRETORIA  Executiva, 
devidamente  representada  por seu presidente sr. Otávio Luiz Souza Dutra,devidamente  representada  por seu presidente sr. Otávio Luiz Souza Dutra, CONVOCA CONVOCA, através do , através do 
presente edital, todas os sócios  e contribuinte  do Clube, para Assembleia  Geral  Ordinária, que presente edital, todas os sócios  e contribuinte  do Clube, para Assembleia  Geral  Ordinária, que 
será realizada na sua sede, no dia 16 de junho de 2024 às 20h em primeira chamada e em segunda será realizada na sua sede, no dia 16 de junho de 2024 às 20h em primeira chamada e em segunda 
chamada às 20h30, com a seguinte chamada às 20h30, com a seguinte ORDEM DO DIAORDEM DO DIA: 1) Eleição e 2) Posse da nova diretoria. : 1) Eleição e 2) Posse da nova diretoria. 

Pinheiro Machado, 31 de maio de 2024Pinheiro Machado, 31 de maio de 2024

Otávio Luiz Souza DutraOtávio Luiz Souza Dutra
PresidentePresidente
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“Sindicato Rural está muito organizado”, 
avalia ex-presidente Heber Farias

ENCERRANDO GESTÃO

Nesta semana, uma 
nova diretoria foi 
eleita para estar a 

frente do Sindicato Rural 
de Pinheiro Machado. O 
novo presidente deverá 
tomar posse em breve 
para ocupar o espaço que 
há quatro anos tem como 
gestor Heber Farias, o 
Tripó, mas que não quis 
concorrer ao cargo nova-
mente.
 Em razão de estar 
nos últimos dias a frente 
da entidade, a reportagem 
do Tribuna do Pampa 
contatou com o presidente 
para uma avaliação da ges-
tão, bem como explanar 
sobre os desafios e prin-
cipais pontos trabalhados. 
Segundo o presidente, a 
avaliação é positiva. “É 
difícil avaliar o que está 
se fazendo, mas eu avalio 
positiva, porque se nós 
analisarmos o Sindicato 
quando nós entramos, tan-
to financeiramente como o 
parque e a sede, está tudo 
muito organizado hoje”.

FOCO NA GESTÃO

Questionado acerca 
do trabalho desenvolvido 

e qual foco a diretoria 
deu como prioridade no 
período, o ainda presiden-
te falou da fundamental 
ajuda do grupo para que 
tudo fosse possível. “Nós 
contamos com toda a di-
retoria executiva, o vice 
Leonardo Farion, tesou-
reiro, secretário, a esposa 
do vice, a minha esposa, 
todos ajudaram muito na 
diretoria. Tivemos a ajuda 
fundamental do tesoureiro 
Eduardo Peraça e depois 
do Pablo Costa, do secre-
tário Michel Correia, duas 
pessoas que tinham muita 
experiência de empresas, 
já trabalharam fora e nos 
ensinaram muito, nos aju-
daram em toda a gestão 
do Sindicato”, destacou o 
gestor, ressaltando que o 
trabalho é voluntário, sem 
remuneração.

Heber, mais conhe-
cido por Tripó, afirmou 
que o foco sempre foi na 
gestão. “Iniciamos pro-
curando arrumar coisas 
pendentes que tinham 
no Sindicato, até perante 
a Farsul (Federação da 
Agricultura do Estado do 
Rio Grande do Sul), sem-
pre olhando o interesse do 

Sindicato, que não fosse 
trazer prejuízos. Todas as 
decisões foram da direto-
ria, ninguém decidia nada 
sozinho, sempre foi tudo 
por unanimidade”.

DESAFIOS

O jornal perguntou 
a Tripó quais os princi-
pais desafios enfrentados 
durante os quatro anos de 
gestão. Ele foi enfático 
afirmando que a diretoria 
pegou o Sindicato prati-
camente fechando, sem 
perspectiva e as vésperas 
de uma Feovelha (Feira e 
Festa Estadual da Ovelha). 
“Os desafios foram imen-
sos, porque nós pegamos 
um Sindicato a menos de 
30 dias de uma Feovelha, 
na pandemia de Covid-19 
onde os escritórios de 
remate não estavam traba-
lhando mais, estava tudo 
parado. Não tinha remate 
no Sindicato, que é a maior 
fonte de renda hoje, e nós 
conseguimos fazer isso 
funcionar, voltar a traba-
lhar. Durante a pandemia 
contamos com a colabo-
ração da Prefeitura, do 
prefeito, do secretário de 

Saúde, que nos ajudaram 
muito para fazer o evento. 
E o desafio é permanente, 
porque o produtor rural 
trabalha com uma indús-
tria a céu aberto. Então, 
ver que nós começamos 
no Sindicato com pande-
mia, depois nós tivemos 
uma seca, posteriormente 
chuvas excessivas e vamos 
encerrar agora numa situa-
ção extremamente delica-
da para todo o Estado, que 
acaba refletindo em todos 
os negócios, são constan-
tes desafios”, lembrou.

PARCERIAS E 
VALORIZAÇÃO LOCAL

Tripó disse que dois 
pontos também marcaram 
a gestão, parcerias e valo-
rização de profissionais de 
Pinheiro Machado. “As 
parcerias foram funda-
mentais, além das públi-
cas, tivemos os escritórios 
que abraçaram a causa 
conosco, o Pioneiro Re-
mates e o Álvaro Porto, a 
Knorr, a Arco (Associação 
Brasileira de Criadores 
de Ovinos) que é funda-
mental para a Feovelha. 
Na Farsul tivemos muito 
apoio do advogado Álvaro 
Moreira, o Derly, sem-
pre tivemos apoio. Uma 

Projeto Cabanheiro do futuro, ocorrido na Feovelha 40 anos

Robespierre Giuliani/Especial TP

Heber Farias esteve a frente do Sindicato pelos últimos quatro anos

parceria muito grande 
foi com o Senar (Sistema 
Nacional de Aprendiza-
gem Rural) com cursos de 
qualificação para os pro-
dutores rurais”, ressaltou.

Quanto a parcerias 
locais, tripó ainda desta-
cou que foi possível ter 
Sicredi, Cressol, Banrisul 
e Banco do Brasil dentro 
da Feovelha, fato con-
siderado muito bacana. 
Ainda, parceria com a 
Secretaria de Assistência 
Social, Criança, Mulher 
e Idoso e a paróquia local 
e o importante apoio das 
Ategs (Assistência Téc-
nica e Gerencial), onde 
temos quatro funcionando 
dentro do Sindicato, duas 
de bovinos de corte, uma 
de ovinos em parceria 
com o Sindicato Rural de 
Pedras Altas, e uma de 
olericultura.

O Sindicato tam-
bém precisou se adaptar 
durante a pandemia de 
Covid-19. De acordo com 
o presidente, a parceria 
com empresas e pessoas 
da cidade foram prioriza-
das. “Só procuramos de 
fora quando não tinha a 
oferta em Pinheiro. Pas-
samos quase nove meses 
tentando fazer remate no 
Parque Charrua, pois exi-

gências relacionadas à 
Covid-19 não nos permi-
tiam. Mas, com a parceria 
da Nova Net e da Moon 
Produções, fizemos de 
forma híbrida”.

QUATRO FEOVELHAS

 Para finalizar, o 
TP solicitou a Tripó uma 
análise da Feovelha, que 
chegou a 40ª edição em 
2024. “É o evento mais 
importante da ovinocultu-
ra no Estado. Realizamos 
quatro Feovelhas, é extre-
mamente desafiador e nos 
demanda bastante. O que 
nós fizemos? Focamos no 
negócio. Na primeira, pra-
ticamente não tinha público, 
nem estande. E nós tivemos 
um resultado magnífico 
para os produtores e que 
respinga no Sindicato. Tra-
balhamos incessantemente 
para construir as parcerias 
com os nossos apoiadores 
e patrocinadores, pois uma 
festa não se faz sem patro-
cínio e a Feovelha não é só 
negócio, ela tem um apelo 
político em função da ovi-
nocultura. Embora com as 
adversidades enfrentadas 
pela ovinocultura, con-
seguimos quatro edições 
com resultados positivos”, 
concluiu. 
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O deputado federal e líder do governo Lula na Câmara 
dos Deputados, José Guimarães (PT-CE), apresentou no último 
dia 21 de maio, o projeto de lei nº 1956/2024, que solicita a 
revogação da Medida Provisória das Energias Renováveis e 
de Redução do Impacto Tarifário (MP 1212/2024). A ação foi 
considerada por especialistas como uma medida de proteção à 
MP, no caso dela não tramitar dentro do prazo estabelecido de 
120 dias desde sua assinatura para poder vigorar.

Além disso, no texto da lei tem o acréscimo da inclu-
são das térmicas a carvão, como a Usina de Candiota (Âmbar 
Energia), nos leilões de reserva. A medida está contida no artigo 
5º e parágrafo único: ‘Fica assegurada a participação de usinas 
movidas a carvão mineral nos leilões de reserva de capacidade 
de potência estabelecidos pela Lei nº 10.848, de 15 de março 
de 2004. Para efeito do caput, considerar-se-ão as usinas já em 
funcionamento na data da entrada em vigor desta lei, desde que 
apresentem programa de transição energética convertendo a 
utilização de carvão mineral em gás natural ao longo da vigência 
do novo contrato de reserva de capacidade, na forma e no prazo 
estabelecidos por regulamento editado pelo Poder Executivo’.

O ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, falou 
sobre o assunto após o projeto ser apresentado. “Ele (deputado 
José Guimarães) defende realmente que o carvão social da 
região Sul do Brasil é fundamental para que gere emprego e 
renda e que essa fonte energética continue sendo considerada 
no planejamento. Isso tudo vai ser avaliado no momento ade-
quado. Toda iniciativa parlamentar é muito bem-vinda, mas 
vamos buscar a compreensão daquilo que é trazer o melhor 
custo-benefício para a sociedade brasileira”, afirmou o ministro.

MP 1212

Na MP 1212 que José Guimarães pretende substituir 
com seu projeto de lei, caso ela não tramite no prazo de 120 
dias, a deputada federal do Paraná e presidente nacional do PT, 
Gleisi Hoffmann, assim como o senador catarinense Esperidião 
Amim (Progressistas) apresentaram emendas semelhantes, 
garantindo a compra da energia do carvão como reserva pelo 
governo federal. A diferença é que Gleisi prevê a medida até 
2043 e Amim para 2050.

Anteriormente, a data final de quitação 
estava prevista para 30 de abril

O governo do Estado, 
por meio da Receita 
Estadual, anunciou 

a prorrogação do prazo de 
pagamento do Imposto so-
bre a Propriedade de Veí-
culos Automotores (IPVA) 
2024 em cota única e par-
celado. As medidas foram 
publicadas no Decreto 
57.367/2024, divulgado no 
Diário Oficial do Estado 
(DOE) de segunda-feira 
(27). 

O prazo de ven-
cimento do tributo para 
pagamento à vista foi pror-
rogado para 28 de junho 
de 2024. Anteriormente, 
a data final de quitação 
estava prevista para 30 de 

Estado prorroga até 
28 de junho o prazo de 

pagamento do IPVA 2024

ENCHENTES

abril. Para os contribuintes 
que optaram pelo fracio-
namento, as parcelas de 
abril, maio e junho foram 
unificadas e podem ser 
quitadas também até o pró-
ximo dia 28 de junho. Com 
a mudança, fica suprimida 
a possibilidade de quitação 
das três parcelas de forma 
separada. 

Os contribuintes se-
guem usufruindo dos des-
contos de Bom Motorista 
e Bom Cidadão, cuja re-
dução pode chegar a 20% 
do valor do tributo, caso 
obtenha a cota máxima 
de cada benefício. O Bom 
Motorista, por exemplo, 
reduz até 15% do imposto 

para aqueles que estiverem 
há três anos sem cometer 
infração de trânsito. O 
programa Bom Cidadão 
oferece desconto de 5% 
para quem possuir, no 
mínimo, 150 notas fiscais 
com CPF emitidas entre 1º 
de novembro de 2022 e 30 
de outubro de 2023. 

Motivadas pela situ-
ação de calamidade pública 
enfrentada pelo Estado, as 
mudanças que flexibilizam 
os prazos de pagamento 

Divulgação TP

Cota única Cota única 
Pagamento à vista – Pagamento à vista – vencimento em 28/6/2024 vencimento em 28/6/2024 
ParcelamentoParcelamento  - - Parcela de abril, maio e junho Parcela de abril, maio e junho 
(unificadas) – vencimento em 28/6/2024 (unificadas) – vencimento em 28/6/2024 
Como pagar - Como pagar - Pelo sistema da Receita Estadual, Pelo sistema da Receita Estadual, 
o contribuinte pode pagar por meio do aplicativo o contribuinte pode pagar por meio do aplicativo 
ou site do IPVA, preenchendo os campos indica-ou site do IPVA, preenchendo os campos indica-
dos com código Renavam e a placa do carro nos dos com código Renavam e a placa do carro nos 
bancos. O acesso ocorre por meio de login gov.bancos. O acesso ocorre por meio de login gov.
br, o mesmo utilizado para acessar os serviços do br, o mesmo utilizado para acessar os serviços do 
governo federal. Também é possível pagar o tributo governo federal. Também é possível pagar o tributo 
pela rede credenciada. As opções são Banrisul, pela rede credenciada. As opções são Banrisul, 
Bradesco (somente correntistas), Sicredi, Sicoob, Bradesco (somente correntistas), Sicredi, Sicoob, 
Banco do Brasil (somente correntistas) e lotéricas Banco do Brasil (somente correntistas) e lotéricas 
da Caixa Econômica Federal. O pagamento por da Caixa Econômica Federal. O pagamento por 
Pix também está disponível em mais de 760 insti-Pix também está disponível em mais de 760 insti-
tuições. Para evitar golpes, antes de efetuar o pa-tuições. Para evitar golpes, antes de efetuar o pa-
gamento, verifique as informações do destinatário:gamento, verifique as informações do destinatário:
Nome: Ipva Sefaz/RS CPF/CNPJ: 87.958.674/0001-Nome: Ipva Sefaz/RS CPF/CNPJ: 87.958.674/0001-
81 Instituição: Bco do Estado do RS S.A 81 Instituição: Bco do Estado do RS S.A 
Endereço: Av. Mauá, 1155 – Centro Histórico – Endereço: Av. Mauá, 1155 – Centro Histórico – 
Porto Alegre – RS – 90030080 Bco do Estado do Porto Alegre – RS – 90030080 Bco do Estado do 
RS S.A.RS S.A.

COMO FICOU O 
CALENDÁRIO 

DE PAGAMENTO DO IPVA

Líder do governo 
Lula apresenta 

projeto que beneficia 
o carvão mineral

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

EXTRATO EDITAL - PROCESSO EXTRATO EDITAL - PROCESSO 
SELETIVO  010/2024 - EDITAL DE SELETIVO  010/2024 - EDITAL DE 

PUBLICAÇÃO Nº 001/2024 PUBLICAÇÃO Nº 001/2024 

A Prefeitura Municipal de Hulha Negra torna A Prefeitura Municipal de Hulha Negra torna 
pública a abertura do Processo Seletivo pública a abertura do Processo Seletivo 
010/2024, para contratação temporária de 010/2024, para contratação temporária de 

MÉDICO, 40 horas. As inscrições serão recebidas das 8 MÉDICO, 40 horas. As inscrições serão recebidas das 8 
horas do dia 29 de maio de 2024 até às 14 horas do dia 5 horas do dia 29 de maio de 2024 até às 14 horas do dia 5 
de junho de 2024, exclusivamente através do correio ele-de junho de 2024, exclusivamente através do correio ele-
trônico: processoseletivohn2023@gmail.com. A íntegra do trônico: processoseletivohn2023@gmail.com. A íntegra do 
edital está no site do Município de Hulha Negra “hulhanegra.edital está no site do Município de Hulha Negra “hulhanegra.
rs.gov.br” e Mural da Prefeitura. rs.gov.br” e Mural da Prefeitura. 

Hulha Negra, 28 de maio de 2024Hulha Negra, 28 de maio de 2024
Carlos Renato Teixeira Machado  - PrefeitoCarlos Renato Teixeira Machado  - Prefeito

Prefeitura 
de Hulha Negra

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações Prefeito Municipal, torna pública as licitações 
na modalidade – na modalidade – PREGÃO ELETRÔNI-PREGÃO ELETRÔNI-
CO –SRP Nº 028/2024 – FORMAÇÃO DE CO –SRP Nº 028/2024 – FORMAÇÃO DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E 
EVENTUAL LOCAÇÃO DE AMBULÂNCIA EVENTUAL LOCAÇÃO DE AMBULÂNCIA 

DO TIPO ADO TIPO A, que ocorrerá no dia 18 de junho de 2024 às 09h, , que ocorrerá no dia 18 de junho de 2024 às 09h, 
PREGÃO ELETRÔNICO - Nº 040/2024 – AQUISIÇÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - Nº 040/2024 – AQUISIÇÃO DE 
UNIFORMES PARA OS FUNCIONÁRIOS DA SECRETARIA UNIFORMES PARA OS FUNCIONÁRIOS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDEMUNICIPAL DE SAÚDE, que ocorrerá no dia 13 de junho de , que ocorrerá no dia 13 de junho de 
2024 às 9h,  por meio do site www.portalcompraspublicas.2024 às 9h,  por meio do site www.portalcompraspublicas.
com.br. O Edital está disponível no site www.hulhanegra.com.br. O Edital está disponível no site www.hulhanegra.
rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. 
Hulha Negra, 29 de maio 2024. Hulha Negra, 29 de maio 2024. 

Carlos Renato Teixeira MachaCarlos Renato Teixeira Machado - Prefeito.do - Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra

têm o objetivo de ajudar os 
contribuintes a manterem as 
obrigações fiscais em dia. O 
sistema informatizado de 
pagamento do IPVA retor-
nou ao ar na segunda-feira 
(27/5), após mais de 20 dias 
fora de operação devido ao 
desligamento do data cen-
ter da Procergs (Centro de 
Tecnologia da Informação 
e Comunicação do Estado 
do Rio Grande do Sul) por 
medidas de segurança em 
decorrência das enchentes.
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Flores serão plantadas na Praça Central em Pedras Altas

Arquivo TP

 A  A ASSOCIAÇÃO CANDIOTENSE DE INCENTIVO A ARTE E CULTURAASSOCIAÇÃO CANDIOTENSE DE INCENTIVO A ARTE E CULTURA, , 
com sede na Rua Edson Lucas dos Santos, através de sua Diretoria, devidamente com sede na Rua Edson Lucas dos Santos, através de sua Diretoria, devidamente 
representada por seu Presidente Sr. Valtair Rodrigues, representada por seu Presidente Sr. Valtair Rodrigues, CONVOCA CONVOCA através do através do 
presente edital, todos os associados, para Assembleia Geral Ordinária, que será presente edital, todos os associados, para Assembleia Geral Ordinária, que será 
realizada na sede da Associação às 14 horas do dia 16 de Junho de 2024, com realizada na sede da Associação às 14 horas do dia 16 de Junho de 2024, com 
a seguinte a seguinte ordem do diaordem do dia::
1.1. Eleição e Posse da Diretoria e Conselho Comunitário;  Eleição e Posse da Diretoria e Conselho Comunitário; 
2. 2. Alteração no Estatuto social;Alteração no Estatuto social;
A Assembléia Geral Ordinária instalar-se-á em primeira convocação às 14h, com A Assembléia Geral Ordinária instalar-se-á em primeira convocação às 14h, com 
a presença da maioria dos associados e, em segunda convocação as 14h30 com a presença da maioria dos associados e, em segunda convocação as 14h30 com 
qualquer número de associados.qualquer número de associados.
Candiota, 29 de Maio de 2024.Candiota, 29 de Maio de 2024.

ACIAC/RADIO INTERATIVA FMACIAC/RADIO INTERATIVA FM
PRESIDENTE – VALTAIR RODRIGUESPRESIDENTE – VALTAIR RODRIGUES

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

DATA MUNDIAL

No próximo dia 5 de 
junho, é comemo-
rado o Dia Mun-

dial do Meio Ambiente. 
Durante a semana, é co-
mum que escolas e as 
Secretarias responsáveis 
façam um planejamento 
de atividades relaciona-
dos ao tema, para reforçar 
a importância de se ter o 
cuidado com a natureza 
e tudo o que faz parte 
dela. A exemplo disso, 
na próxima semana Can-
diota e Pedras Altas irão 
cumprir um calendário 
de tarefas nos respectivos 
municípios. 

PEDRAS ALTAS

De 3 a 7 de junho, 
a cidade do Castelo irá 
realizar atividades liga-
das a Semana do Meio 
Ambiente. Segundo as 
informações repassadas 
pelo secretário responsá-
vel, Vagner Castro Acos-
ta, a abertura ofi cial será 
marcada pela coleta do 
lixo eletrônico, sendo 
o ponto de recebimento 
concentrado na Secreta-
ria de Obras local. 

Já no dia seguinte, 
a atividade será voltada 

para a revitalização dos 
canteiros e rótulas da 
cidade, além do início do 
plantio de fl ores na Praça 
Central. O terceiro dia 
está reservado para que 
comece o plantio das mu-
das de árvores frutíferas, 
nas principais avenidas 
do município. 

Ainda na progra-
mação, consta o início do 
projeto de revitalização 
do túnel verde, que faz 
homenagem ao senhor 
Garibaldi Friedrich, in-
cluindo o plantio de mu-
das de  Ipês e limpezas 
em geral, no próximo 
dia 6. 

Para o encerramen-
to, a equipe irá fi nalizar a 
coleta do lixo eletrônico 
e realizar uma caminhada 
de conscientização em 
prol do Meio Ambiente.

CANDIOTA

Em Candiota, a se-
cretária Paola Nogueira, 
disse que as atividades 
terão início no próximo 
dia 5, e encerramento no 
dia 7 de junho.

Na quar ta- fe i ra 
(5), no cronograma a ser 
cumprido haverá pales-

tra com a bióloga Ana 
Paula Mesquita, junta-
mente com a estudante 
Manuela Souza, falando 
sobre a Reserva Bioló-
gica e a importância da 
preservação ambiental e 
as consequências climá-
ticas determinantes dos 
desastres no Rio Grande 
do Sul. 

Além disso, have-
rá a produção de quatro 
outdoors que serão insta-
lados em lugares com vi-
sibilidade, com foco nos 
temas de prevenção de 
incêndios e a importância 
da preservação ambien-
tal, colocação de bebe-
douro com água quente 
e fria no Mirante do Bá-
sico, além da instalação 
de internet e câmeras de 
monitoramento no local. 

Também haverá 
plantio de mudas na área 
da Reserva Biológica 
do município, que será 
realizado pelos alunos do 
Centro de Reabilitação e 
Apoio (CRA), seguido 
pela trilha e logo após 
apresentação deles jun-
tamente com a professora 
Estela Domingues. 

Já na quinta-feira 
(6), haverá palestra mi-

Na região, Candiota e Pedras Altas já estão com as atividades programadas para a próxima semana

Municípios preparam cronograma 
para a Semana do Meio Ambiente

nistrada pela empresa 
Âmbar Energia para sé-
ries finais das escolas 
municipais, no Centro 
Cultural, na Vila Resi-
decial, tendo como tema 
a conscientização am-
biental a partir das 9h. 
Ao fi nal, mudas serão dis-
tribuídas. 

O encerramento na 
sexta-feira (7), terá como 
palco a Reserva Biológica 
Maria Anunciação Gomes 
de Godoy e será marca-
do pela entrega ofi cial do 
veículo elétrico que será 
utilizado pela equipe. 

HULHA NEGRA

Em Hulha Negra, o 
secretário Hector Bastide 
informou que devido a si-
tuação de calamidade que o 
Rio Grande do Sul enfrenta, 
e em razão do município 
estar em situação de emer-
gência devido as chuvas 
intensas, não haverá a Se-
mana do Meio Ambiente 
na cidade. 

“O município está 
priorizando o restabeleci-
mento das condições das 
estradas e pontes, canali-
zando recursos para esse 
fi m”, ressaltou o secretário. 

Em Candiota, atividades devem
 começar no próximo dia 5 de junho
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 A comissão organizadora CONVOCA, por meio do 
presente edital, todos os interessados e interessadas, para a 
Assembleia Geral constitutiva do CLUBE DE MÃES - DONA 
ELOA que será realizada na escola Jerônimo Mercio da Sil-
veira, Rua Valter Montanha, 105, Candiota/RS, às 19:00, dia 
20/06/2024.

1. Aprovação do Estatuto e Constituição da Associação
2. Eleição e Posse dos membros da Diretoria e do Conselho 
Fiscal

Arquivo TP

Barcelona deve retomar os treinos nos próximos dias 

ESPORTE

Com nove anos de história, o time feminino de Candiota, 
Barcelona, deve retomar os treinos e focar no Campeonato 
Municipal de Futsal que será realizado em Pedras Altas. A 

equipe conta com 15 atletas e foi campeã no ano passado. 
De acordo com a presidente do time que conta com jogadoras 

de Candiota e região, Liliane Nunes, ela disse que os treinos esta-
vam parados em razão das chuvas e da obra que está sendo feita no 
ginásio Lucas Porciúncula, mas que devem retornar nos próximos 
dias com o foco no Campeonato. Além disso, a equipe deve rece-
ber um novo treinador, pois segundo Liliane, todas as disputas nas 
quais participaram em 2023, foi sem acompanhamento. “Estamos 
com uma boa expectativa para o campeonato, e a equipe vai contar 
com alguns reforços esse ano além do novo treinador”, afi rmou. 

Com a gravidez, Liliane disse que no momento quem é a 
responsável pela maioria das atividades do time, é a sua irmã. “Sem 
poder treinar, atualmente eu fi co mais no apoio da organização e 
a minha irmã é o meu braço direito, cuida os horários e convites 
para eventos, por exemplo”, explicou. Ao fi nalizar, ela informou 
que o time está aceitando novos apoiadores. 

Time feminino de 
Candiota se prepara 
para participar de 

Campeonato de Futsal 
em Pedras Altas
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O time foi campeão no Campeonato em 2023 
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Municípios organizam 
atividades para 

a Semana do 
Meio Ambiente

CANDIOTA E PINHEIRO MACHADO

Dois prédios que antes abrigavam festas e apresentações e que há alguns anos estão de portas fechadas, o Clube da Residencial, em Candiota, e 
o Teatro Municipal Ludovico Pórzio, em Pinheiro Machado, vão estar novamente disponíveis às comunidades. Os prédios começaram a passar por 
reformas internas e externas, o que irá permitir a reabertura e retomada de eventos.

Solidariedade e relatos 
de quem foi afetado 

pelas chuvas

EM RIO GRANDE

História preservada
J. André TP

Págs. 5 e 6

Págs. 8 e 9

Gislene Farion/Especial TP


